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— автопром —

Российский автомобильный рынок 
падал на протяжении всего 2015 го‑
да, в уходящем году ему удалось 
лишь немного притормозить. Так, 
октябрьские продажи снизились 
лишь на 2,6%, до 126,6 тыс. машин, 
тогда как в сентябре падение состав‑
ляло почти 11%, а в августе — еще 
18%, до 113,7 тыс. машин. По итогам 
ноября авторынок страны впервые 
с декабря 2014 года вышел в плюс 
по итогам месячных продаж: реали‑
зация новых легковых и легких ком‑
мерческих автомобилей, по данным 
Ассоциации европейского бизне‑
са (АЕБ), выросла год к году на 0,6%, 
до 132,35 тыс. штук.

Продажи лидера рынка Авто‑
ВАЗа за 11 месяцев упали на 2,8%, 
до 238,6 тыс. машин. В то же вре‑
мя в ноябре производитель продал 
25,5 тыс. автомобилей, на 18% пре‑
высив показатель ноября прошло‑
го года. Lada остается самым прода‑
ваемым брендом на рынке в России. 
Так, в октябре было реализовано 
6,8 тыс. машин Lada Grantа. Однако 
в ТОП‑25, составленном АЕБ по ито‑
гам месяца, она заняла только тре‑
тью строчку, уступив Kia Rio (8,9 шт.) 
и Hyundai Solaris (7,4). Зато на четвер‑
том месте расположилась Lada Vesta, 
продажи которой стартовали год на‑
зад. В октябре было продано 5 тыс. 
автомобилей, по итогам сентября — 
4,3 тыс., тогда Vesta занимала шес‑
тую строчку.

Доля АвтоВАЗа на отечественном 
рынке по итогам 11 месяцев состав‑
ляет 19,9 %. Ранее президент компа‑
нии Николя Мор заявлял, что авто‑
производитель в 2016 году планиру‑
ет занять 20 % рынка: эту задачу Ав‑
тоВАЗ практически выполнил. Бо‑
лее того, по прогнозам губернатора 
Самарской области Николая Мер‑
кушкина, доля Lada на российском 
рынке по итогам года должна соста‑
вить 21%.

«Несмотря на все трудности, Ав‑
тоВАЗ первым из автомобильных 
заводов страны начал преодолевать 
спад. Летом начался рост продаж, 
а в ноябре рост месяц к месяцу со‑

ставил уже 18%, и в декабре мы ожи‑
даем примерно таких же показате‑
лей. Не исключено, что АвтоВАЗ за‑
вершит год „с плюсом“ к прошлому 
году или, по крайней мере, прибли‑
зится к показателю в 100%», — за‑
явил глава региона. Но, по его сло‑
вам, тольяттинскому автопроизво‑

дителю есть к чему стремиться: «За‑
дача АвтоВАЗа — занять долю рын‑
ка в 35, а может, и 40%».

Трудное движение
Непростым уходящий год оказался 
и для сотрудников тольяттинского 
автогиганта. «Все мы очень хорошо 
понимаем, что трудовому коллекти‑
ву завода пока еще сложно. Тех мер, 
которые принимаются для увеличе‑
ния объемов производства на Авто‑

ВАЗе, пока еще недостаточно», — рас‑
суждает Николай Меркушкин.

Правда, в этом году АвтоВАЗу уда‑
лось избежать массовых увольне‑
ний: в 2015 году персонал завода со‑
кратился почти на треть — до 45 тыс. 
человек. Сейчас у АвтоВАЗа 43,5 тыс. 
сотрудников. Автопроизводитель, 
чтобы не увольнять персонал, дваж‑
ды прибегал к сокращению рабо‑
чей недели. Так, завод вы‑
пускал машины в режиме 

Российский автомобильный рынок падает два года подряд. На его фоне ситуация с продажами 
крупнейшего российского автомобильного производителя — АвтоВАЗа — выглядит чуть лучше. 
По итогам ноября было реализовано на 18% больше Lada, чем за тот же месяц прошлого года, та-
кого же показателя автопроизводитель ожидает и по итогам декабря. Практически выполнил то-
льяттинский завод и еще одну задачу, заняв долю на рынке в 19,9%. Однако финансовое состоя-
ние компании оставляет желать лучшего. Рекордный убыток в размере 73,8 млрд руб. помогут со-
кратить акционеры — французский концерн Renault и ГК «Ростех» — в рамках допэмиссии.

АвтоВАЗ набирает 
скорость

Загрузке мощностей АвтоВАЗа может 
помочь смена маркетинговой стратегии, 
уверены эксперты
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— инвестиции —

Химическая отрасль Самарской 
области в уходящем году показа-
ла устойчивый рост производс-
тва, превышающий динамику 
промышленности в целом. И хо-
тя падение цен на аммиак и мине-
ральные удобрения на мировом 
рынке снизило финансовые ре-
зультаты предприятий, по мне-
нию экспертов, уже в ближайшем 
будущем отрасль улучшит свои 
показатели. Прежде всего, хими-
ческое производство будет расти 
за счет реализации инвестицион-
ных проектов: по предваритель-
ным данным, к концу 2016 года 
предприятия направят в созда-
ние новых и модернизацию дейс-
твующих производств практи-
чески в два раза больше средств, 
чем в предыдущем году.

Химическое производство на про‑
тяжении нескольких лет демонс‑
трирует устойчивый рост показате‑
лей, опережающий динамику про‑
мышленности в целом. Так, по сло‑
вам аналитика IFC Markets Дмитрия 
Лукашова, в целом по России хими‑
ческое производство выросло в ок‑
тябре 2016 года на 2,4% по сравне‑
нию с октябрем прошлого, с янва‑

ря текущего года рост составил 4,4%, 
что намного больше, чем увеличе‑
ние промышленного производства: 
год к году в октябре оно сократилось 
на 0,2%, а с января по октябрь вырос‑
ло лишь на 0,3%. Кроме того, уточнил 
господин Лукашов, химическое про‑
изводство опережает в росте добычу 
полезных ископаемых, и такая тен‑
денция наблюдается на протяжении 
последних пяти лет.

Аналогичная картина наблю‑
дается и на региональном рынке. 
Несмотря на то, что, по словам Дмит‑
рия Лукашова, химическая про‑
мышленность занимает примерно 
14% в общем промышленном произ‑
водстве Самарской области, показа‑
тели химических предприятий ре‑
гиона стабильно растут на протяже‑
нии последних лет, что позитивно 
отражается на результатах промыш‑
ленности в целом.

Так, согласно данным Росста‑
та, индекс производства по виду де‑
ятельности «химическое производс‑
тво» в Самарской области в январе — 
октябре 2016 года составил 103,5% 
по сравнению с аналогичным пе‑
риодом предыдущего года (в целом 
по РФ — 104,4%), в то время как об‑
щий ИПП области составил 99,3% (по 
России — 100,3%). В це‑
лом за 2015 год индекс  

— телеком —

В уходящем году привычный ук-
лад работы операторов сото-
вой связи в Самарской области 
был несколько нарушен. В кон-
це марта свои услуги в регионе 
стал предоставлять еще один фе-
деральный игрок — Tele2. Одна-
ко выход дискаунтера на рынок, 
вопреки ожиданиям, не сказал-
ся видимым образом на динами-
ке бизнеса «большой тройки», как 
утверждают ее представители. 
Для того, чтобы отвоевать сущес-
твенную долю рынка, новому иг-
року, по мнению «старожилов», 
понадобится немало средств 
и времени.

В разных плоскостях
Текущий год для операторов сото‑
вой связи в Самарской области озна‑
меновался большим событием. Поя‑
вился новый федеральный игрок — 
Tele2, который с 30 марта начал пре‑
доставлять услуги в регионе.

В Самарской области Tele2 пре‑
доставляет услуги в стандартах 2G 
и 3G. Построить сеть GSM оператор 
смог благодаря тому, что в октябре 
прошлого года выиграл торги на час‑

тоты 1800 МГц в регионе, заплатив 
за них более 1 млрд руб. По данным 
компании, Tele2 готова обеспечить 
голосовой связью территории, где 
живут 77% населения Самарской об‑
ласти, мобильным интернетом — 
74%. В ближайшее время компа‑
ния не планирует строительство се‑
тей 4G в регионе, объясняя это тем, 
что в Самарской области только у 5% 
пользователей есть устройства, кото‑
рые поддерживают 4G.

Игроки «большой тройки» уве‑
ряют, что появление нового опера‑
тора существенно не изменило рас‑
клад сил на рынке Самарской об‑
ласти. «МегаФон», который работает 
в регионе более 14 лет, за это время 
построил более 3 тыс. базовых стан‑
ций, дающих покрытие 98% террито‑
рии. «Год назад мы завершили самую 
масштабную модернизацию обору‑
дования, обеспечив высокую сте‑
пень надежности и перспективнос‑
ти своих услуг. Мы создали развитую 
сеть оптоволоконных линий свя‑
зи для высоких скоростей. Иными 
словами, наши абоненты привык‑
ли к определенному уровню услуг, 
за которым стоят огромные объемы 
инвестиций и труда. Все 
это невозможно создать 

Химическая 
модернизация
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Из года в год крупнейший поставщик газа на территории региона ООО «Газпром межрегионгаз Самара» 
сталкивается с проблемой низкой платежной дисциплины среди потребителей. Общий объем задолженности 
к концу текущего года может достичь свыше 3 млрд руб. Для решения проблемы компания ведет масштабную 
претензионно-исковую работу как с физическими, так и с юридическими лицами.

Газ платежом красен

Одной из основных проблем ООО «Газпром меж-
регионгаз Самара» в этом году остаются неплатежи 
за газ. Общество является крупнейшим поставщиком 
газа на территории Самарской области: потребителями 
являются более 4,5 тыс. промышленных предприятий 
и свыше 1 млн абонентов.

По предварительной информации, за текущий год 
компания поставит потребителям около 13 млрд куб. м 
газа. Более 50% этого объема потребляет промышлен-
ность региона, более 35% — теплоснабжающие орга-
низации, еще около 10% приходится на население.

В долГу остались
Общая дебиторская задолженность всех групп пот-

ребителей к концу 2016 года может превысить 3 млрд 
руб., отмечают в пресс-службе «Газпром межрегионгаз 
Самара». Самыми крупными должниками среди про-
мышленных предприятий являются энергетики. Так, 
более половины всей дебиторской задолженности 
сформировано ПАО «Т Плюс». Компания, не выполняя 
условий договора, задерживает платежи.

Самыми злостными неплательщиками среди 
теплоснабжающих организаций являются пред-
приятия ООО «СамРЭК-Эксплуатация» в различных 
муниципальных образованиях губернии. Общий 
долг предприятий компании на сегодняшний день 
составляет свыше 200 млн руб. При этом половина 
задолженности сформирована еще в прошедшем 
отопительном сезоне. Как поясняют в ООО «Газп-
ром межрегионгаз Самара», регулярно составляют-
ся графики погашения дебиторской задолженнос-

ти для предприятий ООО «СамРЭК-Эксплуатация», 
но компания их не исполняет.

Ежегодно копят долги перед газоснабжающей 
организацией МУП «ЖЭС» города Сызрань и ОАО 
«Нефтегорская ТЭК». Также низкая платежная дисцип-
лина у ряда управляющих компаний и ТСЖ. Суммар-
ная задолженность за газ этих организаций превышает 
35 млн руб. Самыми недисциплинированными пла-
тельщиками в компании «Газпром межрегионгаз Са-
мара» называют ООО «Комплекс», ООО «ГУЖФ», ТСЖ 
«Современник», ТСЖ «Современник», ТСЖ «Старт», 
ООО «Жилсервис», ООО УК «Шведская слобода», 
ТСЖ «Солдатская, 10», ТСН «Радужный элит». Так, на-
пример, задолженность ТСЖ «Современник-» не пога-
шена с января 2016 года.

Юристы ООО «Газпром межрегионгаз Самара» про-
водят серьезную претензионно-исковую работу в отно-
шении должников-юридических лиц. За одиннадцать 
месяцев 2016 года в Арбитражный суд Самарской об-
ласти было подано 150 исков к юрлицам о взыскании 
дебиторской задолженности на сумму свыше 500 млн 
руб. и процентов за пользование чужими денежными 
средствами в размере 159 млн руб. Надо сказать, что 
некоторые компании гасят долги, не дожидаясь реше-
ний судов. В частности, в текущем году около 196 млн 
руб. было возвращено компании «Газпром межрегион-
газ Самара» по 95 искам.

Помимо исковой ведется также претензионная ра-
бота. Так, в отчетный период обществом было предъ-
явлено 531 претензий к потребителям газа на общую 
сумму в размере 2 млрд руб.

ЧелоВеЧеский фактор
Огромные долги за газ накопило население Са-

марской области. По состоянию на сегодняшний день, 
жители задолжали компании «Газпром межрегионгаз 
Самара» более 700 млн руб. Одним из наиболее эф-
фективных рычагов воздействия на злостных непла-
тельщиков по-прежнему остается приостановка подачи 
газа. Только с мая 2015 года по апрель 2016 года были 
отключены или погасили свои долги более 11 тыс. жи-
телей частных и многоквартирных домов.

Очередная кампания по приостановке подачи газа 
началась в мае 2016 года. Так, отключению подлежат 
14,3 тыс. человек, задолжавших 366,4 млн руб.

Отметим, что с должниками-физическими лицами 
проводятся как досудебные мероприятия, так и исковая 
работа. В судебные органы в 2016 году было направлено 
2,5 тыс. заявлений о взыскании более 76 млн руб. задол-
женности. Удовлетворено около 1,3 тыс. судебных исков 
на сумму свыше 32 млн руб., взыскано более 22 млн руб.

В завершение отметим, что с 1 января 2016 года 
вступили в силу положения нового Федерального зако-
на № 307-ФЗ «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ в связи с укреплением платежной 
дисциплины потребителей энергетических ресурсов». 
Он вносит существенные изменения в порядок начисле-
ния штрафных санкций за просрочку оплаты природного 
газа и услуг по его транспортировке. Теперь штрафные 
санкции будут начисляться в зависимости от того, на-
сколько потребители затягивают платежи по выставлен-
ным счетам: то есть пени будут высчитывать по принципу 
«чем дольше, тем дороже».

НА ПРАВАх РЕКлАМы

Справка

Неплатежи со стороНы юрлиц
В соответствии с Федеральным законом № 69-ФЗ «О газоснабжении 

в Российской Федерации», Постановлением Правительства РФ от 5 января 
1998 года № 1, а также Федеральным законом № 307-ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в свя-
зи с укреплением платежной дисциплины потребителей энергетических 
ресурсов», несвоевременная или неполная оплата юридическими лицами 
поставок природного газа влечет за собой:

— обязанность по предоставлению независимой (банковской и другой) 
гарантии (в случае накопления задолженности в двойном и более размере 
среднемесячной оплаты за газ);

— административную ответственность: для должностных лиц — штраф 
40–100 тыс. руб. или дисквалификация на срок 2–3 года, для юридических 
лиц — штраф 100–300 тыс. руб.;

— ограничение или полное прекращение подачи газа, при этом нару-
шение потребителем режима ограничения или прекращения подачи газа 
наказывается штрафом для должностных лиц в размере 10–100 тыс. руб. 
или дисквалификацией на срок до трех лет, размер штрафа для юридичес-
ких лиц составляет 100–200 тыс. руб.;

— взимание поставщиком ресурса процентов на сумму долга за пери-
од пользования денежными средствами;

— ежедневное начисление пени для УК и ТСО при задержке пла-
тежа на срок: от 1 до 60 дней — 1/300 ставки рефинансирования ЦБ, 
от 61 до 90 дней — 1/170 ставки рефинансирования ЦБ, от 91 дней и бо-
лее — 1/130 ставки рефинансирования ЦБ; для остальных организаций: 
с 1 дня и далее — 1/130 ставки рефинансирования ЦБ.

Неплатежи со стороНы физических лиц
В соответствии с Федеральным законом № 307-ФЗ «О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи 
с укреплением платежной дисциплины потребителей энергетических ре-
сурсов», несвоевременная оплата счетов за поставленный газ физически-
ми лицами влечет за собой:

— ежедневное начисление пени при задержке платежа на срокот 
31 до 90 дней — 1/300 ставки рефинансирования ЦБ; от 90 дней и более — 
1/130 ставки рефинансирования ЦБ;

— приостановку газоснабжения до полной оплаты долга, работы по от-
ключению и повторному включению газа выполняются за счет абонента;

— взыскание долга в судебном порядке с возмещением судебных из-
держек.

Если физическое лицо игнорирует решение суда, судебные приставы 
могут в установленном порядке наложить арест на имущество, принуди-
тельно реализовать имущество, ограничить выезд такого лица за границу.

Спрос на «четверку»
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итоги года самарская область

Прошедший год был непростым для всех нас. Мы решали поставлен-
ные задачи в режиме жесточайшей экономии и концентрации средств 
на приоритетных направлениях развития региона. А это безусловное 
выполнение социальных обязательств государства перед жителями 
Самарской области, реализация «майских указов» президента Россий-
ской Федерации, подготовка к чемпионату мира по футболу. 2016 год 
стал временем не только серьезных испытаний, но и новых возможнос-
тей, позитивных, созидательных перемен.

1. Полувековой юбилей АвтоВАЗа
20 июля 2016 года одному из крупнейших автозаводов в мире исполнилось 
50 лет. Строила его вся страна, и вместо планируемых шести лет он был возве‑
ден за 3,5 года. АвтоВАЗ стал проектом века, который кардинально изменил 
судьбу отрасли и сотен тысяч людей, вложивших свой труд и частичку своей 
души в развитие флагмана нашей автомобильной промышленности.

Как и многие автомобилисты, я испытываю к нашему заводу особые чувс‑
тва. Моим первым автомобилем была вазовская «шестерка», и я до сих пор 
помню ее удобство и комфорт. Я и сейчас выбираю отечественные авто‑
мобили — раньше у меня был Largus, теперь Xray, а в Москве я использую 
Lada Vesta. Это машины европейского класса, которые могут составить кон‑
куренцию в своем сегменте самым известным мировым брендам.

Благодаря поддержке президента России Владимира Владимирови‑
ча Путина празднование 50‑летия выпуска первого автомобиля АвтоВАЗа 
в 2020 году приобрело общенациональный статус.

Перед нами стоит задача — обновить Тольятти, вдохнуть в него вторую 
жизнь. В рамках юбилея из федерального и регионального бюджетов будет 
выделено 50 млрд руб. За несколько лет мы полностью обновим парк обще‑
ственного транспорта, построим объекты здравоохранения, образования, 
культуры, спорта, реконструируем набережную Автозаводского района, 

вплотную займемся строительством моста через Волгу в районе села Кли‑
мовка и обновлением дорожной инфраструктуры города.

Мы уже открыли ФСК «Труд» — первую в регионе «тройку», объединяющую 
под своей крышей универсальный зал, два бассейна и каток с искусствен‑
ным льдом. Началось строительство поликлиники в 19‑м районе. Состоялось 
открытие памятного знака «Слава труду созидателей». Это первый шаг к созда‑
нию Аллеи Славы, которая должна стать культовым местом Автограда.

Уверен, что благодаря юбилею АвтоВАЗа и тем возможностям, которые 
открываются перед Тольятти в связи с получением статуса территории опе‑
режающего развития, мы сделаем Автоград городом будущего, мегаполи‑
сом, на который будут равняться другие города страны.

2. Запуск ракеты-носителя «Союз-2.1 а» 
с космодрома «Восточный»
Первый пуск с космодрома «Восточный» — это важное событие, которое еще 
раз показало, что главные вехи развития российской космонавтики связа‑
ны именно с самарской землей. Наши предприятия сыграли ведущую роль 
в создании космодрома, подготовке к старту ракеты и выведении на орбиту 
трех спутников, два из которых спроектированы и собраны в Самаре.

Значительный вклад в реализацию этого крупнейшего проекта общенаци‑
онального масштаба внесли РКЦ «Прогресс», где был изготовлен «Союз‑2.1 а», 
ПАО «Кузнецов», который является изготовителем двигателей I–II ступеней ра‑
кеты‑носителя, АО «Тяжмаш» — разработчик и изготовитель оборудования для 
стартового комплекса. В создание космодрома также вложили свой труд кол‑
лективы Поволжского филиала АО «Энергомаш», АО «Пластик», Самарский на‑
циональный исследовательский университет им. академика Королёва.

Не сомневаюсь, что мы и впредь сохраним мировое лидерство в сфере 
ракетостроения, создания жидкостных ракетных двигателей для космичес‑
ких ракет‑носителей и космических аппаратов.

3. Рекордный урожай зерновых
Сегодня сельское хозяйство является важнейшей отраслью экономики ре‑
гиона. В этом году в области собран самый большой за последние 15 лет уро‑
жай зерновых — 2,2 млн т. При этом существенно выросла урожайность. 
Во многом это результат колоссальных усилий тружеников села и господде‑
ржки отрасли. За четыре года в АПК Самарской области направлено свыше 
30 млрд руб. — больше, чем за семь предыдущих лет.

Несмотря на сложные погодные условия и непростую экономическую 
ситуацию, наши аграрии не только уверенно справляются со своими зада‑
чами, но и создают прочную базу для дальнейшего развития отрасли. Более 
высокими темпами, чем в ПФО и стране в целом, растет производство мо‑
лока, мяса и овощей, увеличивается потребление продуктов собственного 
производства.

Сегодня у нас есть все необходимое, чтобы совместными усилиями до‑
биться стратегической цели — обеспечения продовольственной безопас‑
ности региона, улучшения условий жизни сельчан.

4. Строительство новых школ
В этом году в День знаний в Самаре открыли свои двери для учеников сразу 
две новые современные школы — в перспективных микрорайонах Коше‑
лев‑проект и Волгарь. Они стали первыми средними общеобразовательны‑
ми учреждениями, введенными в эксплуатацию в областном центре за пос‑
ледние 20 лет. При этом школа в Кошелев‑проекте стала самой большой 
в России из вновь построенных. Также в этом году построены новые школы 
в Тольятти, Южном городе (Волжский район), Кошкинском районе. Всего же 
в этом году у нас в регионе возведено 5 новых школ.

Средства в размере 1,5 млрд руб. на строительство образовательных уч‑
реждений регион получил в рамках федеральной программы. Общий объ‑

ем ее финансирования составляет 23 млрд руб., а до 2024 года в Самарс‑
кой области построят и реконструируют более 60 средних образователь‑
ных учреждений.

Новые современные и комфортные школы Самары по праву могут пре‑
тендовать на звание лучших в стране. Мы будем постепенно подтягивать 
к этому уровню и другие школы региона, чтобы наша область прочно закре‑
пилась в числе российских регионов‑лидеров в сфере образования.

5. Присвоение Самаре почетного звания «Город 
трудовой и боевой славы»
С инициативой о присвоении областному центру почетного звания высту‑
пили ветераны региона. Я поставил этот вопрос на встрече с президентом 
страны Владимиром Владимировичем Путиным. И глава государства подде‑
ржал нас: 11 сентября Самара обрела высокий статус — «Город трудовой и бо‑
евой славы». Знаменательно, что в торжественном мероприятии приняла 
участие первая женщина‑космонавт Валентина Владимировна Терешкова.
Самара давно заслужила это звание. Во время войны город был запасной 
столицей нашей Родины. Здесь работало правительство, сюда были эваку‑
ированы ведущие оборонные предприятия, на нашей земле ковалось ору‑
жие Победы. Именно на самарских заводах выпускался самый массовый 
самолет Второй мировой войны — ИЛ‑2. Наши легендарные штурмовики 
обеспечили превосходство в воздухе, что во многом предопределило исход 
войны. И именно в Куйбышеве 7 ноября 1941 года прошел один из леген‑
дарных парадов, показавших всему миру решимость нашего народа раз‑
громить агрессора.

Многое было сделано и в послевоенные годы. Самара совершила насто‑
ящую революцию в космической отрасли. Именно самарская ракета‑но‑
ситель вывела на орбиту первый искусственный спутник земли, именно 
она доставила в космос первого человека. Мы и сейчас можем гордиться 
нашими конструкторами, учеными и десятками тысяч рабочих. Именно 
на наших предприятиях проводится модернизация турбовинтовых само‑
летов Ту‑95 МС и стратегических бомбардировщиков ТУ‑160, которые учас‑
твовали, в том числе, в операциях против террористов в Сирии. Таким об‑
разом, Самара и сегодня подтверждает свой высокий статус города трудо‑
вой и боевой славы.

Топ‑5 событий года
Выбор губернатора Самарской области 
Николая Меркушкина
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четырехдневки с середи‑
ны февраля по середи‑

ну августа, затем работал пять дней 
в неделю, а 17 октября вновь вернул‑
ся к четырехдневке. Частично про‑
изводства работали и в трехднев‑
ном режиме. Кроме того, компания 
стимулировала сотрудников пенси‑
онного возраста к увольнению с по‑
мощью «окна возможностей» — при 
увольнении по соглашению сторон 
завод готов был выплатить дополни‑
тельно до пяти средних окладов.

Решить проблемы занятости со‑
трудников АвтоВАЗа помогают так‑
же федеральные и областные влас‑
ти. Летом завод получил 183,7 млн 
руб. на снижение напряженности 
на рынке труда. В частности, на эти 
средства с сотрудниками АвтоВА‑
За организовано опережающее обу‑
чение по примерно 20 профессиям. 
В октябре между правительством Са‑
марской области и Сбербанком бы‑
ло подписано соглашение о перено‑
се одного из крупнейших подразде‑
лений банка из Москвы в Тольятти. 
«Будет создана первая тысяча рабо‑
чих мест для высвобождающихся со‑
трудников АвтоВАЗа. Регион вклады‑
вает в реализацию этого проекта бо‑
лее 300 млн руб.», — рассказывает гу‑
бернатор Самарской области. Кро‑
ме того, по его словам, в настоящий 
момент разрабатывается программа 
по созданию 2 тыс. дополнительных 
рабочих мест в Тольятти, финансиро‑
вание которой из федерального бюд‑
жета может составить до 2 млрд руб. 
«Этот вопрос до конца еще не решен, 
но такая программа сильно бы попра‑
вила ситуацию на АвтоВАЗе в 2017 го‑
ду», — уточнил глава региона.

В объезд долгов
Падение продаж на российском ав‑
томобильном рынке не могло не ска‑
заться и на финансовых результатах 
АвтоВАЗа. По итогам 2015 года, круп‑
нейший российский производитель 
получил чистый убыток по МСФО 
в размере 73,9 млрд руб. Тогда ауди‑
тор компании сообщил, что предпри‑
ятию требуется поддержка акционе‑
ров (Renault‑Nissan и ГК «Ростех».  — 
„Ъ‑Итоги года“), иначе в текущих 
финансовых и рыночных условиях 
АвтоВАЗ вряд ли сможет непрерывно 
продолжать свою деятельность.

Автопроизводитель попал в си‑
туацию, близкую к той, что была 
в 2009 году, когда государство фак‑
тически спасло завод от банкротс‑
тва, предоставив ему беспроцент‑

ные займы на общую сумму около 
75 млрд руб. Займы выдавал «Рос‑
тех», на тот момент контролировав‑
ший предприятие.

В начале сентября для финансо‑
вого оздоровления АвтоВАЗа совет 
директоров рекомендовал акцио‑
нерам провести докапитализацию 
компании на 85 млрд руб. В октябре 
внеочередное собрание акционеров 
компании приняло решение о про‑
ведении дополнительной эмиссии 
3,281 млрд обыкновенных акций, 
чуть позже совет директоров опре‑
делил цену одной ценной бумаги 
на уровне 9 руб. при номинале 5 руб. 
за штуку. В середине декабря акцио‑
неры АвтоВАЗа выкупили 50,4% доп‑
эмиссии компании за 14,8 млрд руб. 
По преимущественному праву они 
приобрели 1,6 млрд акций автокон‑
церна. Всего были поданы заявки 
на приобретение в рамках преиму‑
щественного права 2,6 млрд акций. 
Исходя из этого по открытой подпис‑
ке может быть еще размещено 1,6 мл‑
рд штук и дополнительно привлече‑
но 14,6 млрд руб.

Планируется, что подавляющее 
большинство бумаг выкупит фран‑
цузский концерн Renault (у него 
50,1 % в консорциуме Alliance Rostec 
Auto BV). Всего в рамках допэмиссии 
АвтоВАЗ надеется увеличить устав‑
ный капитал компании на 25 млрд 
руб. «Открытая подписка является 
первым основным шагом по реали‑
зации общего плана рекапитализа‑
ции АвтоВАЗа, который позволит об‑
ществу финансировать перспектив‑
ные планы рыночной экспансии, 
а также выполнять финансовые обя‑
зательства», — неоднократно отмеча‑
ли в пресс‑центра завода.

«Ростех», у которого 32,87 % 
в Alliance Rostec Auto, в свою оче‑
редь, готов списать часть долга ав‑
токонцерна перед госкорпорацией 
в размере 20 млрд руб., еще 31 млрд 
руб. задолженности конвертировать 
в капитал АвтоВАЗа.

По пути «Ростеха» может пой‑
ти и Renault, также конвертировав 
часть долга АвтоВАЗа в акции. Но, 
по словам председателя совета ди‑
ректоров АвтоВАЗа Сергея Скворцо‑
ва, следующие шаги на оставшиеся 
60 млрд руб. долга будут обсуждаться 
в первом квартале 2017 года.

Есть куда ехать
По итогам работы за три кварта‑
ла текущего года выручка Авто‑
ВАЗа незначительно снизилась — 

до 130,5 млрд руб. (годом ранее — 
131,2 млрд руб.). Убыток от основ‑
ной деятельности до начисления 
обесценения снизился на 16,7 %, 
до 12,1 млрд руб. Такого результата 
удалось добиться благодаря реали‑
зуемым мерам экономии и оптими‑
зации деятельности компании, объ‑
яснили в пресс‑центре АвтоВАЗа. 
«К примеру, административные рас‑
ходы сокращены на 35 % (до 5,6 мл‑
рд руб. — „Ъ‑Итоги года“), — уточ‑
нили в компании.

В результате продолжающейся 
реструктуризации АвтоВАЗ сокра‑
тил операционный убыток в третьем 
квартале на 63 % — с 9,35 млрд руб. 
в 2015 году до 3,5 млрд руб. в июле — 
сентябре 2016 года. Чистый убыток 
компании за девять месяцев вырос 
почти в 2,2 раза, до 34,04 млрд руб.
В ГК «Ростех» отмечают, что «важно 
разделять операционный убыток 
и так называемый бумажный, воз‑
никший вследствие применения 
правил МСФО и никаким образом 
не влияющий на реальные денеж‑
ные потоки предприятия». «По ме‑
ре ожидаемого в будущем роста рос‑
сийского автомобильного рынка это 
резервирование (обесценение. — 
„Ъ‑Итоги года“) будет сниматься, 
тем самым повышая прибыль», — 
добавили в «Ростехе».

По мнению партнера практики 
«промышленность» консалтинго‑
вой группы «НЭО Центр» Александ‑
ра Ракши, программа финансового 
оздоровления АвтоВАЗа работает до‑
вольно успешно. 

«В то же время открытым оста‑
ется вопрос загрузки мощностей 
(сейчас она не превышает 40%). 
Учитывая общую динамику рын‑
ка с 2013 года, а также неблагопри‑
ятные прогнозы, как минимум, 
на среднесрочную перспективу, 
АвтоВАЗу стоит задуматься о смене 
своей бизнес‑модели в части про‑
даж и маркетинга», — рассуждает 
господин Ракша.

Аналитик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко считает, что «будущий год 
имеет все шансы стать для АвтоВА‑
За более успешным, чем текущий». 
«При условии стабилизации ситуа‑
ции в экономике страны и восста‑
новлении реальных доходов населе‑
ния, к концу следующего года произ‑
водитель может показать небольшой 
рост к уровням 2016 года, но в преде‑
лах 7–9%», — прогнозирует господин 
Яковенко.

Екатерина Кособокова

промышленного произ‑
водства в химической про‑

мышленности Самарской области со‑
ставил 112% по отношению к 2014 го‑
ду (по России — 106,3%), в то время 
как общий ИПП области составил 
99,2% (по России — 96,6%).

Реалии отрасли
Химические предприятия Самарс‑
кой области занимают важное мес‑
то в структуре химической промыш‑
ленности России: по словам дирек‑
тора инвестиционно‑банковского 
департамента QBF Дмитрия Кипы, 
на регион приходится почти 70% 
всей производимой на территории 
РФ продукции химпрома.

Как отметили в управлении ин‑
формации ПАО «КуйбышевАзот», про‑
дукция предприятия занимает замет‑
ную долю на общероссийском рынке 
в сегментах своего присутствия. Так, 
по итогам 2015 года, компания входи‑
ла в десятку крупнейших производи‑
телей азотных удобрений РФ. Россий‑
ский рынок является для компании 
одним из приоритетных — выраба‑
тывая 5,2% всех российских азотных 
удобрений, предприятие имеет долю 
в их поставках отечественным сель‑
хозпроизводителям 12,4%.

Впрочем, все крупнейшие пред‑
приятия в данной сфере, среди ко‑
торых АО «КуйбышевАзот», ОАО 
«Тольят тиАзот», АО «Тольяттисинтез», 
ООО «Тольяттикаучук», АО «Новокуй‑
бышевская нефтехимическая компа‑
ния», ОАО «Промсинтез», ЗАО «Хим‑
синтез», поставляют свою продукцию 
не только на внутренний, но и на вне‑
шние рынки. К примеру, 53% всех 
продаж КуАЗа, по итогам 2015 года, 
приходится на экспорт. Основными 
направлениями являются страны Ев‑
ропы, Латинской Америки, Африки, 
Азии, Ближнего Востока и СНГ.

Дмитрий Кипа отмечает, что, 
по итогам первого квартала, до‑
ля продукции химпрома выросла 
до 30% в структуре экспорта регио‑
на, при этом главными импортера‑
ми выступают страны ЕС, в том чис‑
ле и Германия (почти 20% экспорт‑
ных потоков). «Это означает, что про‑
дукция не только конкурентоспособ‑
на, но и отвечает высоким экологи‑
ческим стандартам стран‑импорте‑
ров», — подчеркнул господин Кипа.

Однако, как уже отмечалось вы‑
ше, сложившаяся рыночная ситу‑
ация сказывается на финансовых 
показателях химических предпри‑
ятий не самым благоприятным обра‑

зом. «Следует отметить, что в 2015–
2016 годах на мировых рынках про‑
изошло существенное снижение 
цен на аммиак и минеральные удоб‑
рения, — отметили в министерстве 
промышленности и технологий Са‑
марской области. — Так, с января 
2015‑го по сентябрь 2016 года цена 
на аммиак снизилась на 59%, на кар‑
бамид — на 56% и на аммиачную 
селитру — на 57%. Это отразилось 
на финансовых результатах работы 
ПАО „КуйбышевАзот“ и ОАО „Толь‑
яттиазот“ как экспортно‑ориенти‑
рованных предприятий. Так, в ОАО 
„Тольят тиазот“, несмотря на рост объ‑
емов производства аммиака на 9% 
и карбамида на 7%, стоимость дан‑
ной продукции сократилась по срав‑
нению с прошлым годом на 23%. ПАО 
„КуйбышевАзот“ удалось обеспечить 
финансовый результат на уровне 
2015 года за счет ранее проведенной 
диверсификации производства, поз‑
волившей выпускать не только ам‑
миак и минеральные удобрения, 
но и химическую продукцию с высо‑
кой добавленной стоимостью и по‑
вышенного спроса: капролактам, по‑
лиамид и изделия из него».

В управлении информации ПАО 
«КуйбышевАзот» среди факторов, 
влияющих на деятельность предпри‑
ятий химической отрасли, также на‑
звали стоимость сырья, энергоноси‑
телей, транспортных услуг, курс ми‑
ровых валют и рыночную конъюнк‑
туру, включая изменение цен на хи‑
мическую продукцию.

Инвестиции растут
Впрочем, эксперты уверены, у хими‑
ческой отрасли прекрасные перспек‑
тивы роста. «Во‑первых, потребле‑
ние химических продуктов в стране 

остается еще низким, если срав‑
нивать с другими странами, мож‑
но увеличить производство. Во‑вто‑
рых, возможности для экспорта оте‑
чественной химической продукции 
значительны. В‑третьих, помочь от‑
расли может программа импорто‑
замещения, многие продукты мо‑
гут производиться в стране, а не вво‑
зиться. В‑четвертых, наука и техно‑
логии не стоят на месте, появляют‑
ся новые материалы, технологии пе‑
реработки различного сырья, произ‑
водства и применения этих продук‑
тов. Все это позволяет надеяться, что 
в следующем году химическая ин‑
дустрия сможет превысить показа‑
тели этого года, внести ощутимый 
вклад в экономику», — считает ве‑
дущий эксперт УК «Финам Менедж‑
мент» Дмитрий Баранов.

По мнению Дмитрия Лукашо‑
ва, Самарская область также может 
улучшить свои показатели в бли‑
жайшем будущем благодаря увели‑
чению химического производства 
за счет новых инвестиционных про‑
ектов и роста спроса.

И действительно, в настоящий 
момент крупные химические пред‑
приятия региона направляют мас‑
штабные инвестиции на создание 
новых и модернизацию действую‑
щих производств, причем год от го‑
да объемы вложенных средств рас‑
тут. Согласно информации минис‑
терства промышленности и техно‑
логий Самарской области, в 2015 го‑
ду общий объем инвестиций соста‑
вил 13,6 млрд руб., в 2016 году пла‑
нируется направить свыше 23,4  
млрд руб., то есть объем инвести‑
ций вырос почти в два раза. За пос‑
ледний год на химических предпри‑
ятиях региона был реализован це‑
лый ряд инвестиционных проектов, 
в том числе — совместно с иностран‑
ными партнерами.

Наталья Кудряшова

АвтоВАЗ набирает скорость Химическая модернизация
с 13 с 13

Химические предприятия Самарской 
области успешно работают на протяжении 
последних нескольких лет
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итоги года самарская область

в одночасье», — отмечает 
директор Самарского от‑

деления компании «МегаФон» Мак‑
сим Токаренко. По итогам девяти 
месяцев 2016 года, сеть «МегаФона» 
в Самарской области обслуживает 
свыше 3,3 млн абонентов — больше, 
чем жителей губернии. В МТС также 
говорят, что компания потратила бо‑
лее 10 лет, чтобы обеспечить качес‑
твенное покрытие региона сетями 
трех стандартов. Только за послед‑
ние два года она инвестировала бо‑
лее 2 млрд руб. в развитие сети в Са‑
марской области, построила более 
700 новых базовых станций.

По мнению аналитика «Алор Бро‑
кер» Алексея Антонова, появление 
Tele2 в регионе не сильно беспоко‑
ит «большую тройку» и потому, что 
потенциальные клиенты у опера‑
торов разные. «Целевая аудитория 
Tele2 своеобразная, отличающаяся 
низким ARPU (Average Revenue Per 
User — средняя выручка с пользова‑
теля за определенный период вре‑
мени. — „Ъ‑Итоги года“), нежелани‑
ем покупать допуслуги, поэтому их 
абоненты как бы находятся в другой 
плоскости», — сообщает аналитик.

Директор по маркетингу самарс‑
кого филиала МТС Евгения Андросо‑
ва также обращает внимание на то, 
что в цифровую эпоху абоненты ру‑
ководствуются несколькими ключе‑
выми параметрами при выборе опе‑
ратора. «Это и качество покрытия, 
и скорость мобильного интернета, 
и возможность получить комплекс 
услуг в одном месте. Цена здесь игра‑
ет далеко не первую роль, тем более 
что разница в тарифах незначитель‑
ная. В этих условиях компании, ко‑
торые много лет строят и модерни‑
зируют сеть, улучшают покрытие, 
предоставляют мобильную связь 
в трех стандартах и предлагают або‑
нентам целый спектр дополнитель‑
ных услуг от спутникового телевиде‑
ния до финансовых сервисов, име‑
ют существенное конкурентное пре‑
имущество», — говорит госпожа Ан‑
дросова.

Тем не менее Tele2 строит боль‑
шие планы на Самарскую область. 
Со времени коммерческого запус‑
ка дискаунтера число его абонен‑
тов в Самарской области вырос‑
ло на 1060%. Значительную долю, 
по данным Tele2, составили пользо‑
ватели, перешедшие из сетей других 
мобильных операторов с сохранени‑
ем прежнего номера.

«Самара — стратегически важный 
регион для Tele2. В первый год рабо‑
ты мы приложили много усилий для 
того, чтобы заслужить доверие жи‑
телей и укрепить позиции компа‑
нии на рынке региона. Прежде все‑
го, это инвестиции в развитие сети, 
повышение доступности и качест‑
ва услуг. Также мы много работали 
над улучшением тарифного портфе‑
ля, анализировали профиль потреб‑
ления абонентов и запускали новые 
востребованные продукты», — рас‑
сказывает директор самарского фи‑
лиала Tele2 Петр Семенищев.

Конкуренция как стимул
И все‑таки с усилением конкурен‑
ции крупнейшим сотовым операто‑
рам приходится считаться. Россий‑
ский рынок мобильной связи в РФ 
последние несколько кризисных лет 
по совокупности параметров был 
близок к стагнации как с точки зре‑
ния числа действующих абонентов, 

так и в денежном выражении. «По со‑
стоянию на конец второго квартала 
2016 года, в России было 251,6 млн 
действующих сим‑карт против 
240,3 млн на конец 2014 года. В де‑
нежном выражении рынок сокра‑
щается уже два года подряд. По ито‑
гам 2015 года, совокупная выручка 
российских операторов от мобиль‑
ных услуг сократилась на 0,3% год 
к предыдущему году — до 887,3 млрд 
руб. Сокращение рынка мобильной 
связи в 2016 году может составить 
до 0,3%», — такие цифры приводит 
финансовый аналитик ГК«Финам» 
Тимур Нигматуллин.

Разработка новых, востребован‑
ных и уникальных продуктов — воз‑
можность быть в авангарде транс‑
формации телеком‑рынка, говорит 
старший менеджер по внешним ком‑
муникациям Центрального региона 
ПАО «ВымпелКом» Инна Рыбина. «На‑
пример, как мы это уже сделали, объ‑
единив мобильную связь и провод‑
ной интернет и телевидение в один 
тариф с привлекательной ценой, — 
это существенный прорыв», — до‑
полняет госпожа Рыбина.

Основной тренд телеком‑рын‑
ка — развитие услуг на основе пе‑
редачи данных, при этом акцент де‑
лается на комплексных комплемен‑
тарных предложениях. Если рань‑
ше клиент обращался к оператору 
за конкретной услугой (голосовой 
связью, мобильным или фиксиро‑
ванным интернетом), то сейчас ра‑
бота строится от бизнес‑задач клиен‑
та, для которых оператор предлагает 
решение «под ключ», используя лю‑
бые имеющиеся у него технологии. 
Клиентам теперь удобно решать все 
свои вопросы в формате «единого 
окна», не тратя времени, и выиграет 
тот, кто сможет предоставить им мак‑
симально широкий перечень услуг.

«МТС уже ушел от определения 
„мобильный оператор“, предлагая 
клиентам большое количество сер‑
висов — от собственных мобильных 
приложений до системной интегра‑
ции. В настоящий момент мы явля‑
емся конвергентным поставщиком 
услуг и для бизнеса, и для обычных 
абонентов — даже на уровне наших 
салонов, где можно не только попол‑
нить баланс телефона или купить 
планшет, но и оформить страховку, 
оплатить услуги ЖКХ, приобрести 
билет на самолет или поезд, совер‑
шить денежный перевод», — под‑
черкивает Евгения Андросова. Та‑
ким образом, операторы связи выхо‑
дят за пределы привычного бизнеса, 
предлагая клиентам услуги на стыке 
отраслей. Например, в этом году «Ме‑
гаФон» запустил собственную пла‑
тежную карту, привязанную к счету 
мобильного телефона.

По оценкам «Алор Брокер», сей‑
час на Tele2 приходится примерно 
10% рынка Самарской области, ос‑
тальное делят между собой операто‑
ры «большой тройки» — у каждого 
из них по 30% рынка, плюс‑минус 5% 
в зависимости от цикла маркетинго‑
вых усилий. По мнению Тимура Ниг‑
матуллина, в 2017 году местный ры‑
нок будет расти темпами менее 5% 
за счет увеличения проникновения 
услуг передачи мобильных данных. 
При этом доли «четверки» останутся 
неизменными из‑за отсутствия зна‑
чимых конкурентных преимуществ 
с точки зрения инфраструктуры, роз‑
ницы или мобильных частот.

Елена Андреева

Спрос на «четверку»
с 13

— агропром —

В этом году в Самарской области уда‑
лось собрать рекордный урожай зер‑
новых. Намолочено 2,2 млн т зерна. 
По словам министра сельского хо‑
зяйства и продовольствия Самарс‑
кой области Алексея Попова, этих ре‑
зультатов удалось добиться, несмот‑
ря на непростые экономические ус‑
ловия, сложную природно‑климати‑
ческую обстановку в регионе. «Был 
получен очень хороший по показате‑
лям урожай. Это лучший урожай, ко‑
торый мы получили с 1997 года. Но, 
нужно отметить, что на тот момент 
площадь посевов составляла почти 
1,5 млн га, а сейчас мы убираем уро‑
жай с чуть более 1,1 млн га», — рас‑
сказал министр.

Полученный в этом году урожай 
зерновых на 57% больше показателя 
прошлого года. Более 1,2 млн т соб‑
ранного урожая составляет пшени‑
ца, свыше 70% которой является про‑
довольственной. По словам Алексея 
Попова, добиться хороших результа‑
тов стало возможно благодаря при‑
менению новейших технологий, на‑
сыщению предприятий отрасли вы‑
сокотехнологичным оборудовани‑
ем, применению мощных комбай‑
нов, работе по селекции семеноводс‑
тва, работе с семенами элитных куль‑
тур и поддержке сельхозпроизводи‑
телей. Как пояснил первый замес‑
титель министра сельского хозяйс‑
тва и продовольствия Самарской об‑
ласти Роман Некрасов, всего отрасли 
из федерального и областного бюд‑
жетов в уходящем году было выде‑
лено 4,7 млрд руб. Практически все 
средства на данный момент освое‑
ны. Выручка сельскохозяйственных 
организаций губернии в этом году 
(по данным за девять месяцев) вырос‑
ла до 16,7 млрд руб., чистая прибыль 
достигла 4,6 млрд руб.

По словам Алексея Попова, в этом 
году Самарская область полностью 
обеспечила себя зерном. Согласно 
статистическим данным, за 10 меся‑
цев текущего года в губернии про‑
изведена 151 тыс. т муки. Мощности 
хранения самарских мукомольных 
предприятий составляют порядка 
100 тыс. тонн. Собранный урожай 
в 1,7 раза превысил потребности му‑
комольных и хлебопекарных пред‑
приятий региона.

Рекордный урожай этого года вы‑
глядит особенно успешным в срав‑
нении с тем, что получили аграрии 
в 2015 году. Для сельхозпредприя‑
тий прошлый год был очень слож‑
ным. В первую очередь это было свя‑
зано с засухой, которая серьезно отра‑
зилась на результатах посевной кам‑
пании. Так, по состоянию на 1 октяб‑
ря 2015 года, в области было собра‑
но 1,236 млн т зерна. Для сравнения: 
на 1 октября 2014 года этот показатель 
составил около 2 млн т. Спасти уро‑
жай в прошлом году ряду предпри‑
ятий помогла система орошения.

Так как Самарская область отно‑
сится к зоне рискованного земле‑
делия, на территории региона реа‑
лизуется государственная програм‑
ма по развитию мелиорации земель 
сельскохозяйственного назначения, 
разработанная на период до 2020 го‑
да. И за два последних года в рамках 
этой программы восстановлено поч‑
ти 6 тыс. га орошаемых земель.

В этом году погода была гораздо 
более мягкой. Как сообщили в облас‑
тном минсельхозе, отмечались еди‑
ничные локальные случаи выпаде‑
ния града и шквалистого ветра. Кро‑
ме того, отдельные площади зерно‑
вых культур были списаны или пе‑
реведены на кормовые цели. Но в це‑
лом на ситуацию это не повлияло.

Технологии удачи
Аграрии региона также довольны 
результатами года, хотя и называют 
его «непростым». Предприятия од‑
ного из крупнейших в регионе хол‑
дингов «Зерно Жизни» (входит в ГК 
«СИНКО») собрали более 172 тыс. 
т зерновых и масличных культур. 
«Это на несколько тысяч тонн боль‑
ше, чем в очень успешном 2014 году. 
Нынешний сезон был непростым. 
Из‑за засушливой прошлой осени 
было посеяно меньше озимых, а по‑
сеянные не внушали оптимизма. 
Повезло с теплой зимой и дождли‑
вым маем, которые пошли пшени‑
це на пользу, но затянувшиеся май‑
ские дожди не позволили своевре‑
менно начать сев яровых, а сентябрь‑
ские и октябрьские осадки — уборку 
поздних культур. Нередко, чтобы за‑
хватить погоду, механизаторы „Зер‑
на Жизни“ работали круглыми сут‑
ками, в три смены», — рассказали 
в пресс‑службе компании.

Как отмечают в холдинге, значи‑
мую роль в получении удачного уро‑
жая сыграли агротехнологии. Около 
40% земель «Зерна Жизни» обрабаты‑
ваются по принципу no‑till (без вспаш‑
ки), и именно на этих участках бы‑
ла продемонстрирована максималь‑
ная эффективность. «Использование 
высокопродуктивных гибридов под‑
солнечника и элитных семян озимой 
и яровой пшеницы, произведенных 
на собственном семенном заводе, гра‑
мотное применение средств защиты 
растений и минеральных удобрений 
тоже внесли полновесный вклад в ус‑
пех: урожай более чем на 30% превы‑
сил запланированный», — говорят 
сельхозпроизводители.

Оценили риски
По словам экспертов, в этом году Са‑
марская область, действительно, 
продемонстрировала высокие ре‑
зультаты. «По итогам трех кварта‑
лов производство сельскохозяйс‑
твенной продукции в регионе оце‑
нивается в 72,3 млрд руб., что поч‑
ти на 3% больше показателя прошло‑
го 2015 года», — отмечает руководи‑
тель «Алор Брокер» в Самаре Евге‑

ний Киселев. Как подчеркивает эк‑
сперт, при этом посевные площа‑
ди за год выросли незначительно, 
а высокая урожайность обусловлена 
большими объемами зерна, собран‑
ного с одного гектара уже использу‑
емых земель сельскохозяйственно‑
го назначения. «Стоит отметить, что 
сельхозпроизводители сделали вы‑
воды из неудач прошлых лет и стали 
использовать более качественный 
посевной материал, минеральные 
и органические удобрения», — счи‑
тает господин Киселев.

Тем не менее, по его словам, в ре‑
гионе сохраняются достаточно вы‑
сокие риски снижения объемов со‑
бираемого урожая в следующем 
сельскохозяйственном году. «Лето 
2016 года для агропромышленни‑
ков и фермеров оказалось благопри‑
ятным в связи с достаточным коли‑
чеством осадков и солнечных дней, 
однако Самарская область находит‑
ся в зоне рискованного земледелия, 
и здесь необходимо восстанавливать 
систему мелиорации. В 90‑х годах 
в регионе система искусственного 
орошения, созданная еще в советс‑
кое время, охватывала площадь свы‑
ше 200 тыс. гектар, сейчас — не бо‑
лее 20 тыс.», — резюмирует он.

Аналитик IFC Markets Дмитрий Лу‑
кашов также считает завершающий‑
ся год очень успешным для российс‑
кого сельского хозяйства. По словам 

аналитика, есть несколько факторов, 
обеспечивших хороший прирост 
сельскохозяйственной продукции. 
«В основном это, конечно, приток 
масштабных инвестиций. За послед‑
ние четыре года их ежегодный объ‑
ем увеличился примерно с 170 млрд 
руб. до 230 млрд руб. Данные средс‑
тва позволили обновить часть основ‑
ных фондов, а также построить но‑
вые сельскохозяйственные объекты. 
Еще одним важным фактором стало 
активное импортозамещение. Благо‑
даря ответным российским санкци‑
ям освободилось место на потреби‑
тельском рынке. Кроме этого, мож‑
но еще отметить хорошие погодные 
условия, способствующие высокому 
урожаю зерновых», — заключает гос‑
подин Лукашов.

«Сбор зерновых вырос, по боль‑
шей части, благодаря хорошим по‑
годным условиям и росту мировых 
цен на зерно и сахар, а также на фоне 
процессов импортозамещения в ви‑
ду сильного ослабления рубля, эм‑
барго и господдержки, — говорит 
аналитик ГК „Финам“ Тимур Нигма‑
туллин. — Впрочем, инвестицион‑
ная активность аграриев могла бы 
быть еще выше. Дело в том, что хоро‑
ший урожай и высокие мировые це‑
ны не гарантируют того, что внезап‑
ное повышение экспортных пош‑
лин не снизит норму прибыли про‑
изводителей и дальнейших посред‑
ников. Соответственно, есть высо‑
кий риск недозагрузки зернохрани‑
лищ. Думаю, помимо господдержки 
властям нужно наложить мораторий 
на пошлины».

Елена Донкина

Зерно взошло на пик
Уборочная кампания 2016 года в Самарской области стала самой удачной за последние 15 лет. 
Аграрии региона собрали 2,2 млн тонн зерна, что в полтора раза лучше прошлогоднего результа-
та. Достичь таких показателей в этом году удалось благодаря применению сельхозпроизводите-
лями современных технологий уборки и посева урожая, грамотному подходу к использованию 
посевного материала и хорошей погоде. Как отмечают эксперты, региону вряд ли удастся удер-
жать планку в следующем году: область находится в рискованной зоне земледелия и отличается 
неразвитой системой мелиорации.

Хорошая погода, применение 
современных технологий и обновление 
парка сельхозтехники помогли собрать 
рекордный урожай самарским 
аграриям
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итоги года самарская область

�«Самаранефтегаз»�
раСтит�объемы
В 2016 году АО «Самаранефтегаз» отмети-

ло свое 80-летие. За свою историю предприятие 
прошло трудный путь, наполненный большим 
производственным и историческим содержани-
ем. За 80 лет коллективу дочернего общества 
компании «Роснефть» удалось создать мощную 
производственную инфраструктуру, сплотить 
уникальный коллектив специалистов и стать 
лидером нефтяной отрасли Поволжья. И оста-
навливаться на достигнутом «Самаранефтегаз» 
не собираемся.

По всем плановым показателям произ-
водственной деятельности предприятие в этом 
году планирует добиться успеха. В частности, 
уже можно говорить о наращивании объемов 
добычи нефти, которого удалось добиться, 
в том числе, благодаря реализации программы 
по эксплуатационному бурению, вводу новых 
скважин и применению передовых методов при 
проведении геолого-технических мероприятий. 
Так, за 11 месяцев текущего года было пробуре-
но более 287 тыс. м горных пород, в том числе 
13,7 тыс. м в разведочном бурении.

Увеличение объемов добычи нефти и газа 
также обеспечивается запуском новых объектов 
инфраструктуры: построены более 190 км трубо-
проводов и почти 58 км линий электропередачи. 
Введены в эксплуатацию газокомпрессорные стан-
ции «Козловская», «Сологаевская» и «Яблоневс-
кая», химико-аналитическая лаборатория на УПН 
«Якушкинская», площадка для размещения и пе-
реработки нефтесодержащих отходов на Горба-
товском месторождении. Стоит подчеркнуть, что 
проектирование, строительство и ввод в эксплуа-
тацию данных объектов осуществлялись согласно 
принятым в нефтяной и газовой промышленности 
правилам, разработанным в строгом соответствии 
с действующим федеральным законодательством. 
Руководство АО «Самаранефтегаз» всегда осозна-
вало всю меру ответственности за обеспечение 
безопасных условий труда и состояние здоровья 
как персонала, так и людей, проживающих в ре-
гионах производственной деятельности предпри-
ятия, поэтому при возведении любого объекта 
особое внимание уделяется вопросам промыш-
ленной и экологической безопасности.

Помимо прочего, в рамках долгосрочной 
стратегии развития общество намерено выйти 
на новые для себя площади. В основе этого — 
геологоразведка. Так, «Самаранефтегаз» плани-
рует переиспытывать скважины, вести разведоч-
ное бурение и приращивать запасы, в которых 
заложен потенциал роста добычи. Только в этом 
году предприятие получило право пользова-
ния недрами Ключевского, Максимовского, 
Ново-Крутяковского и Южно-Бутковского учас-
тков с целью их геологического изучения, раз-
ведки и добычи углеводородного сырья сроком 

на 25 лет. А в октябре стало победителем аукци-
она на право пользования недрами Подлесного 
участка, расположенного на территории Самар-
ской области, площадью более 174 кв. км.

При этом в «Самаранефтегазе» подчеркива-
ют, что развитие ведется сбалансированно. Так, 
руководство общества никогда не рассматрива-
ло вопросы отказа от старого фонда и продол-
жает поддерживать его в рабочем состоянии. 
«Сбалансированная техническая и финансовая 
политика в этой части позволяет не падать до-
быче на старых месторождениях и в то же время 
приращивать уровень добычи на новых. Сегод-
няшний уровень технологий и геофизических 
исследований позволяет довольно точно про-
гнозировать и запасы месторождений, и темпы 
отбора сырья. Добыча на новых лицензионных 
участках ведется сегодня в тех рамках, которые 
были заданы на стадии прогноза», — отмечают 
в пресс-службе предприятия.

Важно подчеркнуть, что АО «Самаранефте-
газ» в настоящее время ведет поступательную 
работу по переходу на интеллектуальные сис-
темы управления процессом нефтедобычи. Для 
этого на предприятии созданы все необходимые 
условия: мощный инженерный корпус, сотруд-
ничество с «СамараНИПИнефть» и другими 
институтами по привлечению в производство 
достижений научно-технического прогресса 
и инновационных технологий. Поступательность 
в развитии данного направления заключается 
в переходе с уровня научно-промышленных ра-
бот на уровень промышленного внедрения про-
ектных решений. Если исходить из количества 
мероприятий, направленных в 2016 году на рас-
смотрение применимости тех или иных техно-
логий, оценки их эффективности, то цифра по-
лучается внушительная — более 30 технологий, 
в том числе и энергосберегающих.

При этом «Самаранефтегаз» старается внед-
рять инновационные технологические решения 
на всех этапах и геологоразведочного процесса, 
и на уже освоенных разработанных месторож-
дениях углеводородного сырья, поскольку ме-
няющиеся в результате добычи углеводородов 
характеристики запасов, их залегание требуют 
постоянного использования новых методов уве-
личения нефтеотдачи и внедрения более надеж-
ного и усовершенствованного оборудования.

Инновационная и научно-исследовательская 
деятельность «Самаранефтегаза» — важнейшая 
составляющая концепции его развития. В програм-
му включены такие направления работ, как модер-
низация, создание и внедрение новых технологий 
для решения производственных задач. К таким 
задачам относятся увеличение коэффициента из-
влечения нефти, увеличение глубины подготовки 
нефти, повышение энергоэффективности техно-
логических процессов, минимизация финансовых 
вложений за счет увеличения скорости бурения 
скважин, импортозамещения оборудования и тех-
нологий. Активная реализация программы инно-
вационного развития, в рамках которой за 11 ме-
сяцев 2016 года проведено 183 испытания новой 
техники и технологий, позволила дополнительно 
добыть более 160 тыс. тонн нефти.

Кстати, в инновационную деятельность 
активно вовлекаются молодые специалисты 
предприятия. Инструментом оценки их потен-
циала являются научно-технические конферен-
ции (НТК). Так, в этом году на межрегиональной 
НТК, в которой приняли участие 66 дочерних об-
ществ компании «Роснефть», сразу два доклада, 
подготовленные молодыми специалистами АО 
«Самаранефтегаз», были удостоены высшей на-
грады. Еще одна работа отмечена номинацией.

Неотъемлемой частью работы предприятия 
является реализация социальных программ на тер-

ритории присутствия. Так, ежегодно в рамках про-
граммы социально-экономического партнерства 
«Самаранефтегаз» реализует целый ряд проектов 
в муниципалитетах Самарской области. Уходя-
щий год не стал исключением — как бы ни скла-
дывались экономические условия, предприятие 
не отказывается от своих инвестиций в развитие 
территорий. В центре внимания по-прежнему 
остаются социальные объекты. Так, например, 
к новому учебному году поддержку предприятия 
получили сразу четыре школы губернии.

�КуйбышевСКий�нПз�—�
в�режиме�модернизации
Для АО «Куйбышевский нефтеперерабаты-

вающий завод» 2016 год оказался особенно про-
дуктивным в части реализации инвестиционной 
программы. Так, в текущем году на заводе были 
пущены в эксплуатацию сразу два новых круп-
ных промышленных объекта: установка по про-
изводству МТБЭ (метилтретбутиловый эфир) 
и комплекс каталитического крекинга FCC.

Высокооктановая добавка МТБЭ предназна-
чена для производства бензина высшего эко-
логического стандарта «Евро-5» и по качеству 
не уступает импортным аналогам.

В рамках модернизации также были введены 
объекты подсобного и обслуживающего назна-
чения: парк метанола с насосной, парк хранения 
МТБЭ, насосная ББФ, железнодорожная эстака-
да с узлом слива метанола, трансформаторная 
подстанция.

Как отмечают на предприятии, ввод в экс-
плуатацию новой установки МТБЭ мощностью 
40 тыс. тонн в год позволил заводу полностью 
обеспечить собственные потребности в высоко-
октановой добавке к топливу, снизить эксплу-
атационные расходы, повысить операционную 
эффективность предприятия в целом.

Комплекс каталитического крекинга FCC 
с секцией ГФУ, который был введен в эксплуа-
тацию в июле текущего года, является самым 
крупным объектом модернизации завода. В его 
состав входят реакторно-регенераторный блок, 
блок фракционирования, секция газофракцио-
нирования с очисткой сжиженных углеводород-
ных газов и другие объекты.

Комплекс FCC предназначен для получения 
компонентов высокооктановых бензинов пу-
тем переработки вакуумного газойля. Введение 
в строй нового комплекса позволило заводу уве-
личить выход светлых нефтепродуктов на 2,5%, 
а также повысить глубину переработки нефти. 
Мощность установки составляет 1,15 млн тонн 
сырья в год. Благодаря пуску комплекса, завод 
получил возможность производить дополнитель-
ный объем моторных топлив, соответствующих 
высшему экологическому стандарту «Евро-5».

Более того, с пуском комплекса FCC были 
закрыты сразу три установки каталитического 
крекинга, пущенные в 1950-х годах. Это зна-
чит, что существенно сократилось воздействие 
на окружающую среду, повысились показатели 
промышленной безопасности.

Напомним, в рамках программы модер-
низации производства на Куйбышевском НПЗ 
уже построены и введены в эксплуатацию уста-
новки изомеризации и производства водорода 
с блоком короткоцикловой адсорбции, блоки 
выделения бензолсодержащей фракции и про-
изводства азота. Также были реконструированы 
установки гидроочистки дизельного топлива 
и висбрекинг (один из видов термического кре-
кинга), блоки вторичной перегонки АВТ-5 и ста-
билизации АВТ-4.

Повышению уровня экологической безопас-
ности предприятия способствует также ввод 
нового блока оборотного водоснабжения (БОВ). 
Блоки оборотного водоснабжения предназначе-
ны для обеспечения технологических установок 
завода водой определенных параметров для 
ведения технологических процессов, отвечают 
за очистку оборотной воды и за ее охлаждение. 
Новый объект включает в себя производствен-
ный корпус, камеры погружных насосов, новые 
вентиляторные градирни, напорные нефтеот-
делители, емкость для сбора нефтепродукта 
и осадка. Его реконструкция проводилась в рам-
ках программы модернизации производства.

Ввод нового БОВ позволил предприятию 
экономить не только деньги. Проведенный 
сравнительный анализ показал, что потребле-
ние воды из природных источников на БОВ со-
кратилось в 2,5 раза, расход электроэнергии 
снизился в 1,5 раза. При этом уменьшение воз-
действия на окружающую среду достигло почти 
95%, то есть количество выбросов в атмосферу 
фактически приблизилось к нулю. В частности, 
почти стопроцентное снижение выбросов в ат-
мосферу обеспечила установка и эксплуатация 
напорных нефтеотделителей закрытого типа, 
что полностью исключило испарение углеводо-
родов с поверхности отстойников.

Надо сказать, что природоохранные мероп-
риятия — постоянная составляющая системы 
управления производственной деятельностью 
завода. Стратегическая программа повыше-
ния экологической безопасности, действующая 
на КНПЗ, предусматривает работу в области ох-
раны воды, воздуха, почвы, а также по снижению 
воздействия на окружающую среду. Помимо нее 
на предприятии действуют и другие. В их числе 
программа сертификации системы экологичес-
кого менеджмента Куйбышевского НПЗ по меж-
дународному стандарту ISO 14001:2004.

Особое место в этих программах занимают 
социально-значимые экологические проекты. 
Например, на протяжении уже 11 лет нефтепе-
реработчики проводят мероприятия по восста-
новлению экосистемы Волги. В рамках акции 
«Золотая рыбка» ежегодно в реку выпускается 
молодь ценных пород рыбы, восполняются попу-
ляции толстолобика, карпа, сазана. Только в но-
ябре 2016 года в Саратовское водохранилище 
было выпущено почти 23 тыс. мальков толсто-
лобика, сазана, стерляди.

Перевооружение заводских мощностей 
серьезно влияет на снижение техногенной на-

Подводя итоги работы предприятий нефтяного сектора Самарской области за 2016 год, можно отметить, что они продолжают развиваться, 
несмотря на непростую экономическую ситуацию. Текущий год для дочерних обществ нефтяной компании «Роснефть» оказался весьма продуктив-
ным. Так, на предприятиях продолжается реализация инвестиционной программы модернизации производственных мощностей. Благодаря этому 
заводы ежегодно увеличивают глубину и объемы переработки нефти. Перед добывающими предприятиями тем временем в регионе ставятся зада-
чи по наращиванию объемов добычи, с которыми они успешно справляются.

Министр промышленности и технологий Самарской области Сергей Безруков в рамках прошедшей в октябре текущего года выставки-форума 
«Нефтедобыча. Нефтепереработка. химия» подчеркивал, что компании, представляющие нефтяной и нефтехимический кластер, имеют ключевое 
значение для региона. По его словам, предприятия отрасли вкладывают колоссальные средства в развитие области, и он называл сумму около 
60 млрд руб. ежегодно. Как отмечал министр, Самарская область — вторая в стране по объемам нефтепереработки, а в прошлом году заводы 
региона полностью перешли на производство моторных топлив по стандарту «Евро-5». Но на этом достижения предприятий отрасли, конечно, 
не заканчиваются. «В ближайшие годы мы увидим по глубине переработки самые лучшие показатели в России. Мы к этому стремимся. И с полной 
уверенностью утверждаем: наша нефтяная отрасль является лидером в стране», — подчеркивал господин Безруков.

Предприятия нефтедобывающего, нефтеперерабатывающего и нефтехимического кластера 
для экономики Самарской области традиционно имеют ключевое значение. 2016 год оказался 
непростым для всех промышленных отраслей региона и страны в целом. При этом самарская 
группа предприятий нефтяной компании «Роснефть» в текущем году показала хорошие 
результаты работы. В области выросли показатели объема добычи нефти и попутного газа, 
а нефтеперерабатывающие заводы продолжили модернизацию производства, благодаря чему 
смогли увеличить глубину переработки нефти, повысить уровень промышленной и экологической 
безопасности.

нефтяники — В стабильном 

— проект —

Льготная поддержка
Заявку о создании ТОР «Тольятти» 
в Самарской области Минэконом‑
развития России утвердило в марте 
текущего года. Город получил статус 
в сентябре 2016 года после подпи‑
сания соответствующего докумен‑
та председателем правительства РФ 
Дмитрием Медведевым.

Статус территории опережающе‑
го развития приобретается на де‑
сять лет с возможностью продления 
на пять лет и подразумевает нало‑
говые льготы, снижение арендной 
платы и тарифа по страховым взно‑
сам для всех резидентов территории 
опережающего развития. Так, они 
будут освобождены от уплаты налога 
на прибыль в государственную каз‑
ну в течение пяти лет. Также для ре‑
зидентов будут снижены ставка на‑
логовых отчислений в региональ‑

ный бюджет — с 18 до 5% в течение 
первых пяти лет работы, а в даль‑
нейшем — до 10% и размер обяза‑
тельных страховых выплат — с 34% 
до 7,6%. Кроме прочего, резиденты 
ТОР будут освобождены от налога 
на имущество и смогут воспользо‑
ваться условиями льготного креди‑
тования — от 5% годовых.

Порог минимальных капвложе‑
ний в рамках инвестиционных про‑
ектов, согласно постановлению, 
не может быть менее 5 млн руб. Еще 
одним необходимым условием яв‑
ляется создание не менее 20 рабо‑
чих мест.

В ожидании денег
За два года действия режима терри‑
тории опережающего развития в То‑
льятти планируется создать 10,3 тыс. 
новых рабочих мест. Предполагает‑
ся, что к 2020 году их общее количес‑
тво составит 24,3 тыс., а к 2025 году — 

более 44 тыс. Общий объем инвести‑
ций в создание новых производств, 
по прикидкам региональных влас‑
тей, может достичь 151,5 млрд руб.

В ноябре текущего года правитель‑
ством области был утвержден поря‑
док вступления резидентов в ТОР «То‑
льятти». В постановлении прописан 
перечень документов, которые необ‑
ходимо представить потенциальным 
резидентам. Также порядком установ‑
лен ряд условий и ограничений. Пос‑
кольку основная цель образования 
таких территорий в моногородах — 
диверсификация экономики, их ре‑
зидентами могут стать предприятия, 
не связанные с градообразующей от‑
раслью. В случае с Тольятти потенци‑
альные резиденты не должны иметь 
контрактов с АвтоВАЗом. В частнос‑
ти, компания, желающая развернуть 
производство в ТОР, не должна иметь 
контрактов с АвтоВАЗом и ее дочер‑
ними организациями, получать вы‑

ручку от реализации товаров автоза‑
воду или оказания ему услуг в объеме 
свыше 50%.

Постановление предусматривает 
заключение трехстороннего соглаше‑
ния между мэрией Тольятти, област‑
ным министерством экономическо‑
го развития, инвестиций и торговли 
Самарской области и резидентом.

Ранее департаментом экономи‑
ческого развития мэрии Тольятти бы‑
ло предварительно отобрано 50 про‑
ектов, которые потенциально могут 
осуществлять деятельность в рамках 
ТОР. «Рассматриваются заявки от ин‑
весторов, чья деятельность связана 
с мебельной, фармацевтической, хи‑
мической отраслью, металлургичес‑
ким производством, изготовлени‑
ем полимерной продукции, произ‑
водством строительных материалов 
и многих других», — уточняли в мэ‑
рии, добавляя, что участниками ТОР 
в Тольятти могут работать не только 

местные, но и зарубежные произво‑
дители. Названия компаний не ука‑
зываются.

На сегодняшний день на террито‑
рии Тольятти уже находятся особая 
экономическая зона (ОЭЗ) и IT‑парк 
«Жигулевская долина». Как отмечали 
ранее в пресс‑центре мэрии города, 
по итогам 2015 года, объем инвести‑
ций в Тольятти относительно 2014 го‑

да вырос на 31%, причем на фоне об‑
щего спада по Самарской области. 
Также в горадминистрации указы‑
вали, что, в отличие от ОЭЗ, где необ‑
ходимо с нуля построить объект, за‑
везти оборудование и наладить про‑
изводство, резиденты ТОР могут ис‑
пользовать уже готовые помеще‑
ния, расположенные в границах го‑
рода. Это, по мнению мэрии, сокра‑
щает не только временные, но и фи‑
нансовые затраты на открытие про‑
изводства.

Эксперт‑аналитик АО «Финам» 
Алексей Калачев в ответ на вопрос 

Тольятти работает 
на опережение
В сентябре текущего года правительство страны присвоило Тольятти статус территории опе-
режающего развития. Предварительно отобрано 50 проектов, которые могут быть реализова-
ны в рамках ТОР. К 2025 году в городе планируется создать 44 тыс. новых рабочих мест, а общий 
объем инвестиций в создание новых производств, по оценкам региональных властей, может 
достичь 151,5 млрд руб. Эксперты озвученные планы называют «достаточно интересными». 
Но, на их взгляд, в развитии территории не стоит полностью отказываться «от участия автопрома». 
Сейчас резидентами ТОР могут стать компании, не имеющие контрактов с АвтоВАЗом.

В Тольятти, который получил статус 
ТОР, уже работают несколько 
производств в рамках особой 
экономической зоны
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разВитии
грузки. Важно подчеркнуть, что все вновь строя-
щиеся объекты на предприятиях НК «Роснефть» 
проходят государственную экспертизу, одним 
из обязательных условий которой является его 
экологическая безопасность.

Одна из важнейших задач Куйбышевского 
НПЗ сегодня — реконструкция заводских очис-
тных сооружений, предполагающая внедрение 
новейших технологий очищения стоков, кото-
рые обеспечат глубокую очистку сточной воды 
и приблизят ее качество к требованиям водо-
емов рыбохозяйственного назначения.

Такой комплексный подход к защите экологии 
был отмечен и специалистами-экологами. Дваж-
ды КНПЗ становился победителем областного 
конкурса «Эколидер» в номинации «Промыш-
ленный гигант», а в этом году получил диплом 
победителя XII Всероссийского конкурса «ли-
дер природоохранной деятельности в России —  
2016» за проведение системной природоохран-
ной политики, планомерное снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду.

Кроме того, модернизация и техническое 
перевооружение позволили Куйбышевскому 
НПЗ вновь достойно показать себя на конкурсе 
«100 лучших товаров России». Так, в 2016 году 
летнее дизельное топливо «Евро» сорта «С», 
произведенное на предприятии, по праву было 
признано дипломантом конкурса, а генерально-
му директору КНПЗ Олегу Дружинину вручен знак 
«За достижения в области качества» за вклад 
в развитие экономического потенциала Самар-
ской области. Отметим, что для КНПЗ это уже 
шестой комплект наград, получаемых на конкур-
се «100 лучших товаров России» — три из них по-
лучили автобензины, три — дизельное топливо.

нК�нПз:�работа�на�результат
Для АО «Новокуйбышевский нефтепере-

рабатывающий завод» 2016 год — особенный. 
В этом году предприятие отмечает свой 65-лет-
ний юбилей, и в праздничный для себя год завод 
вышел на новый уровень развития.

Сегодня на НК НПЗ уже завершен первый 
этап программы модернизации производствен-
ных мощностей. Благодаря этому еще в про-
шлом году предприятие досрочно перешло 
на полный выпуск автобензинов и дизельного 
топлива высшего экологического стандарта 
«Евро-5», обеспечив соответствие выпускаемой 
продукции требованиям Технического регла-
мента Таможенного союза.

Этот значимый шаг вперед стал возможен 
благодаря вводу в строй двух технологичес-
ких установок: каталитического риформинга 
с непрерывной регенерацией катализатора 
(CCR) мощностью 1,245 млн тонн в год и низ-
котемпературной изомеризации мощностью 
280 тыс. тонн в год. Это значимое событие и для 
НК «Роснефть», и для Самарской области.

Важно подчеркнуть, что модернизация Ново-
куйбышевского НПЗ идет без остановки основного 
производства. Более, того, объемы переработки 
нефти увеличиваются. Это следствие грамотной, 
хорошо продуманной организации работ по стро-
ительству новых технологических установок, а так-
же по реконструкции и ремонтам действующих.

Одновременно значительно увеличился 
выход светлых нефтепродуктов — автобензина 
и дизельного топлива.

Второй этап модернизации предусматрива-
ет ввод в строй комбинированного комплекса 
гидрокрекинга тяжелых нефтяных фракций об-
щей мощностью 4,884 млн тонн в год, который 
сегодня находится в стадии строительства. Пуск 
комплекса позволит повысить глубину перера-
ботки нефти до 96%. Дальнейшие перспективы 
АО «Новокуйбышевский НПЗ» связаны с масш-
табными инвестиционными проектами — стро-
ительством установки первичной переработки 
нефти АВТ-2 и реконструкцией установки замед-
ленного коксования с обеспечением производи-
тельности 1,5 млн тонн в год. Отметим, в рамках 
модернизации производства на предприятии 
одновременно возводятся сразу 43 объекта об-
щезаводского хозяйства.

В результате реализации инвестпрограммы 
производственный фонд Новокуйбышевского 
НПЗ обновится более чем на 80%. Фактически 
это будет новый завод. При этом большая часть 
оборудования — российского производства. 
Уже сегодня завод достиг высокого уровня им-
портозамещения при закупках оборудования.

На предприятии традиционно уделяется 
колоссальное внимание вопросам снижения 
влияния производства на окружающую среду. 
Обществами НК «Роснефть» проведен целый 
комплекс различных мероприятий. В частности, 
в рамках природоохранных программ уже вве-
ден в эксплуатацию блок по очистке сульфид-
содержащих стоков на установке замедленного 
коксования, были модернизированы нефтело-
вушки цеха № 11. За прошлый год в резерву-
арном парке завода пять резервуаров обору-
дованы понтонами, а всего ими оснащены уже 
12 резервуаров.

За последние 10 лет завод на 60% снизил 
нагрузку на окружающую среду. Это касается 
всех показателей: выбросов в атмосферу, водо-
потребления и водоотведения. К 2018 году ожи-
даемое снижение атмосферных выбросов соста-
вит около 25%. За последние три с половиной 
года почти втрое сократилось число обращений 
граждан по поводу экологической обстановки 
в зоне промышленных предприятий. При этом 
регулярно проводимые замеры вблизи НК НПЗ 
ни разу не выявили превышение предельно до-
пустимых концентраций.

Как итог, Новокуйбышевский НПЗ стал при-
зером регионального экологического конкурса 
«Эколидер-2015». Награду на областном еже-
годном конкурсе Новокуйбышевский НПЗ заво-
евал в результате реализуемой предприятием 
масштабной экологической программы, которая 
включает более 20 проектов, и модернизации 
производства.

Сегодня НК НПЗ строит собственную пло-
щадку биодеструкции нефтесодержащих отхо-
дов. Это позволит заводу в еще большей сте-
пени снизить нагрузку на окружающую среду. 
Одним из важнейших проектов инвестиционной 
программы является реконструкция блока до-
очистки на существующих сооружениях биохи-
мической очистки (БхО) цеха № 40 АО «НК НПЗ». 
Работа очистных сооружений будет основана 
на инновационной технологии мембранного 
биореактора, обеспечивающего глубокую био-
логическую очистку стоков.

Завод, несмотря на масштабные вложения 
в обновление производства, не забывает о сво-
их обязательствах перед сотрудниками. На пред-
приятии успешно реализуется социальная по-
литика, которая была по достоинству оценена 
на федеральном уровне.

Так, по результатам работы в 2015 году НК 
НПЗ завоевал Гран-при конкурса «Российская ор-
ганизация высокой социальной эффективности».

Сегодня коллективный договор, действую-
щий на заводе, насчитывает 47 льгот для работ-
ников предприятия, направленных на защиту их 
социальных прав. Важно, что на протяжении мно-
гих лет АО «Новокуйбышевский НПЗ» сохраняет 

свои социальные объекты — санаторий-профи-
лакторий «Дубки», базу отдыха «Утес» и детский 
оздоровительный лагерь им. Ю. А. Гагарина. Еже-
годно на этих объектах отдыхают более четырех 
тыс. сотрудников и членов их семей.

Кроме того, последние два года стали для НК 
НПЗ самыми успешными по решению вопросов 
благоустройства и улучшения бытовых условий 
заводчан на рабочих местах. В частности, вве-
ден в эксплуатацию современный Центральный 
бытовой комплекс на 1,5 тыс. мест, проведены 
ремонт медпункта, реконструкция проходной, 
ремонт различных бытовых помещений и опе-
раторных.

Впервые в истории в 2016 году, юбилей-
ном для завода, Новокуйбышевский НПЗ заво-
евал титул чемпиона летней cпартакиады НК 
«Роснефть». Команда НК НПЗ участвует в летней 
спартакиаде с 2008 года и неизменно выходит 
в финал. Однако призером и сразу победителем 
финала команда стала впервые.

Также на предприятии реализуется про-
грамма благотворительности, в рамках которой 
с 2010 года на развитие городских и региональ-
ных учреждений Новокуйбышевска было на-
правлено около 700 млн руб. Один из ключевых 
проектов двух последних лет — строительство 
ледового дворца в Новокуйбышевске. Завод 
является главным партнером возведения этого 
объекта, и в 2014–2016 годах НК НПЗ при под-
держке компании «Роснефть» направил на эти 
цели 351 млн руб.

�СнПз�—�эффеКтивноСть�
во�вСем
Для Сызранского нефтеперерабатывающего 

завода 2016 год стал продуктивным как в произ-
водственной, так и в социальной сфере. Как от-
мечают на предприятии, этому способствовало 
стратегическое управление, слаженная работа 
специалистов, их высокая квалификация и про-
фессиональный уровень.

За 11 месяцев текущего года объем перера-
ботки на Сызранском НПЗ составил около 6 млн 
тонн. Произведено более 1 млн тонн автобен-
зинов и около 2 млн тонн дизельных топлив 
высшего экологического класса «Евро-5». Отме-
тим, в ассортименте продукции также реактив-
ное топливо, дорожный и строительный битум, 
мазут, серная кислота, судовое топливо, сжи-
женные газы и т. д.

В 2016 году на Сызранском НПЗ продолжи-
лась реализация масштабной инвестиционной 
программы НК «Роснефть». Цель ее — увели-
чение глубины переработки, повышение эко-
логической и промышленной безопасности. 
В рамках программы модернизации завод за-
вершил масштабную реконструкцию установки 
каталитического риформинга лЧ-35/11–600. 
Объект успешно прошел итоговую проверку 
Ростехнадзора на соответствие требованиям 
технических регламентов, иных нормативно-
правовых актов и проектной документации. 
Надо сказать, что реконструкция установки, 
которая является основной производственной 
мощностью АО «СНПЗ» по выпуску компо-

нентов высокооктанового бензина стандарта 
«Евро-5», была многоэтапной. Так, в 2010 году 
введены в эксплуатацию блок выделения бен-
золсодержащей фракции и новая операторная, 
в 2014 году — компрессорная. На заключитель-
ном этапе реконструкции на риформинге был 
запущен современный турбокомпрессор, смон-
тированы три реактора, гарантирующие устой-
чиво высокую работоспособность установки 
с переходом на двухгодичный межремонтный 
пробег. В настоящее время к вводу также го-
товится установка короткоцикловой адсорбции 
для очистки водородсодержащего газа.

Кроме того, на предприятии ведется работа 
по снижению эксплуатационных затрат.

В текущем году экономии удалось добиться 
за счет оптимизации работы технологических 
процессов, реализации мероприятий по энер-
госбережению и сокращению потребления 
топлива. Несмотря на снижение выручки от про-
цессинга, вследствие уменьшения объема пере-
работки ожидается рост чистой прибыли почти 
в два раза, отмечают на заводе.

Реализация проектов по повышению опе-
рационной эффективности вывела Сызранский 
НПЗ в лидеры среди заводов нефтепереработ-
ки НК «Роснефть». Ярким примером, внесшим 
существенный вклад в результат, стала замена 
рабочей жидкости на установке ЭлОУ-АВТ-6.

Тем не менее предприятие находит средства 
для оказания поддержки властям в реализа-
ции масштабных проектов по благоустройству 
территории присутствия. Одним из важнейших 
событий 2016 года можно назвать открытие 
первого в Сызрани ледового дворца «Роснефть-
Арена». Средства на строительство масштаб-
ного спортивного сооружения были выделе-
ны ПАО НК «Роснефть» в рамках соглашения 
о сотрудничестве с правительством Самарской 
области. В общей сложности Сызранский НПЗ 
перечислил на строительство объекта 360 млн 
руб. ледовый дворец предназначен для про-
ведения спортивных, а также развлекательных 
мероприятий. Площадь сооружения — 5,9 тыс. 
кв. м, размер ледового поля — 30х60 м, трибу-
ны рассчитаны на 786 зрителей, предусмотрено 
31 место для маломобильных групп населения. 
Участие в торжественной церемонии открытия 
ледового дворца принял губернатор Самарской 
области Николай Меркушкин.

В настоящее время в «Роснефть Арене» 
проходят тренировки по фигурному катанию 
и хоккею для детей, проводятся регулярные хок-
кейные тренировки и матчи среди взрослых. От-
метим, что игры хоккейного клуба «Сызранский 
НПЗ» собирают полные трибуны болельщиков. 
хоккей в Сызрани нашел своего зрителя. Успели 
полюбиться сызранцам и массовые катания.

Также на Сызранском НПЗ в 2016 году ус-
пешно реализовывалась программа социаль-
ного развития. В ее рамках предприятием были 
выполнены все обязательства, закрепленные 

в коллективном договоре. На СНПЗ действу-
ет и программа добровольного медицинского 
страхования, а в текущем году завод расширил 
ее и подключился к программе «Высокие меди-
цинские технологии». Благодаря этому удалось 
и включить в страховку те заболевания, которые 
ранее не покрывались корпоративной програм-
мой ДМС.

Большое внимание руководство завода уде-
ляет социальной поддержке своих сотрудников. 
Ежегодно они обеспечены путевками в санато-
рии Черноморского побережья, Минеральных 
вод, Алтайского края и Башкирии, на заводскую 
базу отдыха «Волжская Ривьера» и в заводской 
профилакторий «Свежесть». Дети заводчан 
имеют возможность отдохнуть в самарском ла-
гере «Салют» и санаториях Анапы.

Конечно, не остаются без внимания и пенси-
онеры: бывшие сотрудники предприятия полу-
чают корпоративные пенсии и иные социальные 
выплаты.

Надо сказать, что кадры для себя завод начи-
нает присматривать еще на стадии обучения их 
в вузах. Так, предприятие активно взаимодейс-
твует с вузами Самарской и соседних областей. 
В 2016 году в проект по взаимодействию были 
включены ведущие вузы России — Казанский 
национальный исследовательский технологи-
ческий университет, Национальный исследова-
тельский Саратовский государственный универ-
ситет им. Н. Г. Чернышевского, Национальный 
минерально-сырьевой университет «Горный» 
(Санкт-Петербург), Уфимский государственный 
нефтяной технический университет, Российс-
кий государственный университет нефти и газа 
им. И. М. Губкина (Москва). В перспективе вы-
пускники направлений «Оборудование нефте-
газопереработки» и «химическая технология 
природных энергоносителей и углеродных ма-
териалов» перечисленных учебных заведений 
пополнят ряды специалистов СНПЗ.

В текущем году завод принял на постоян-
ную работу около 30 молодых специалистов 
и сотрудников с высшим образованием. Еще 
20 молодых сотрудников приняты в качестве 
стажеров.

Отметим, что молодые специалисты заво-
да активно вовлечены в научную и творческую 
деятельность и занимают призовые места в раз-
личных конкурсах. Не стал исключением и кор-
поративный чемпионат по методике WorldSkills 
по профессии «лаборант химического анали-
за». Эта профессия планируется для включения 
в список компетенций мирового чемпионата 
2019 года. До выхода в национальный чемпионат 
по стандартам WorldSkills лаборант СНПЗ Екате-
рина Галочкина взяла «бронзу» в корпоративных 
соревнованиях, которые прошли летом на базе 
АО «Новокуйбышевский НПЗ». Кроме того, мо-
лодые специалисты Сызранского НПЗ завоевали 
призовые места в финале научно-технической 
конференции НК «Роснефть».

РЕКлАМА

о том, не будут ли ТОР и ОЭЗ конку‑
рировать и тем самым мешать друг 
другу развиваться, заметил, что меж‑
ду ними много общего. «А именно — 
режим льготного налогообложения 
резидентов и режим свободной та‑
моженной зоны. Но есть и некото‑
рые различия, в частности, на терри‑
тории ОЭЗ устанавливается особый 
правовой режим осуществления 
предпринимательской и иной де‑
ятельности, а на территории ТОР — 
нет. ОЭЗ создавались, прежде всего, 
с целью привлечения иностранных 
инвестиций, создания совместных 
предприятий и локализации произ‑
водств, а основной целью ТОР явля‑
ется создание новых рабочих мест 
на территории моногородов. Этим, 
кстати, обусловлен запрет на откры‑
тие резидентами ТОР филиалов и до‑
черних компаний в других местах, 
чего нет в режиме ОЭЗ», — отмечает 
господин Калачев. Он замечает, что, 
с одной стороны, возможности ОЭЗ 
и ТОР дополняют друг друга, а с дру‑
гой — создают определенную кон‑
куренцию. Тем более что они не мо‑
гут территориально пересекаться 
и, следовательно, суммировать воз‑
можности. Тем не менее примеры со‑
здания ТОР по соседству с уже дейс‑
твующими ОЭЗ имеются — напри‑
мер, ТОР «Набережные Челны», кото‑
рая будет прямо примыкать к дейс‑
твующей уже несколько лет ОЭЗ ППТ 
«Алабуга».

Предполагается, что ключевым 
проектом ТОР станет национальный 
инжиниринговый центр. При его 
создании региональные и муници‑
пальные власти планируют исполь‑
зовать опыт «НТЦ ВАЗа», существую‑
щих в городе учреждений среднего 
профессионального и высшего обра‑
зования, а также IT‑парка «Жигулевс‑

кая долина». Центр будет заниматься 
подготовкой кадров, в том числе для 
автопрома.

Как подчеркнул во время своего 
ежегодного послания к депутатам 
и жителям области губернатор Нико‑
лай Меркушкин, создание в Толь‑
ятти инженерного центра — главная 
задача на ближайшие годы. «Эта зада‑
ча нами пока до конца не осознана. 
Подобные центры становятся сегод‑
ня самыми перспективными, про‑
рывными точками роста. Нам надо 
коренным образом изменить техно‑
логический уклад Тольятти, создать 
дополнительно 25–30 тыс. рабочих 
мест для высококлассных инжене‑
ров. Стоит задача подготовить у се‑
бя, а также отобрать лучших из луч‑
ших инженеров со всей страны и да‑
же из‑за рубежа», — пояснил глава 
региона.

«Мир меняется очень стремитель‑
но. При этом перспективы смещают‑
ся в сектор изобретений и иннова‑
ций, поэтому очень важно двигать‑
ся в этом направлении. Стране ну‑
жен инжиниринг мирового уров‑
ня, а Толь ятти является одним из го‑
родов России, готовых сыграть эту 
роль», — цитирует господина Андре‑
ева пресс‑служба мэрии.

Качественный отбор
В целом эксперты положительно 
оценивают перспективы Тольят‑
ти в контексте реализации проекта 
по созданию территории опережа‑
ющего развития в городе. «Конеч‑
но, влияние на экономику Тольят‑
ти будет исключительно позитив‑
ным. Ведь все налоговые льготы ин‑
весторам предоставляются в основ‑
ном за счет федерального и облас‑
тного бюджетов, а городской бюд‑
жет, по идее, должен только вы‑

играть», — говорит аналитик IFC 
Markets Дмитрий Лукашов.

Руководитель «Алор Брокер» в Са‑
маре Евгений Киселев также отме‑
чает, что в целом планы региональ‑
ных властей выглядят достаточно 
интересно. Правда, по его мнению, 
формат ТОР в Тольятти в перспекти‑
ве будет претерпевать существен‑
ные изменения. Эксперта несколь‑
ко смущает тот факт, что «резиден‑
ты не должны иметь тесных эконо‑
мических связей с АвтоВАЗом и его 
„дочками“». «АвтоВАЗ исторически 
является вторым по важности после 
госсектора актором, ответственным 
за развитие экономики региона, 
он и главный работодатель, и глав‑
ный налогоплательщик. Несмот‑
ря на долги и не самое благополуч‑
ное состояние «дочек» и поставщи‑
ков в связи со снижением объемов 
комплектующих, с восстановлени‑
ем экономики в стране и в Самарс‑
кой области в частности, АвтоВАЗ 
и связанные с ним предприятия бу‑
дут генерировать денежные пото‑
ки, которые в том числе в качест‑
ве инвестиций в несвязанные с ав‑
топромом предприятия и проекты 
могли бы позволить ТОР развивать‑
ся динамичнее», — рассуждает гос‑
подин Киселев, добавляя, что ему 
понятно стремление властей ди‑
версифицировать экономику реги‑
она и избавиться от статуса моно‑
города. «Но полностью отказывать‑
ся от участия автопрома в развитии 
территории опережающего разви‑
тия было бы в корне неверно. Исто‑
рически ТОР и ОЭЗ развиваются вок‑
руг крупнейших отраслей экономи‑
ки региона», — считает Евгений Ки‑
селев. Он убежден, что у Тольятти — 
колоссальный потенциал в сфере 
машиностроения с учетом наличия 

подготовленных кадров, техничес‑
кой и инфраструктурой базы.

Во время прошедшего в декабре 
2016 года в Тольятти форума, пос‑
вященного перспективам развития 
ТОР в городе, вице‑президент ТПП 
Виктор Шамрай заметил, что всего 
за год мэрии удалось принципиаль‑
но изменить повестку дня развития 
города. «И бизнесу все эти преферен‑
ции интересны, потому что он не мо‑
жет существовать, не развиваясь», — 
приводит слова господина Шамрая 
пресс‑служба мэрии. В то же время 
он указал на сложности, которые, 
по его мнению, могут возникнуть 
у предпринимателей при подаче до‑
кументов на получение статуса рези‑
дента. В частности, Виктор Шамрай 
заострил внимание на отсутствии 
четких критериев оценки бизнес‑
планов, что может обернуться субъ‑
ективными решениями.

Кстати, вопрос о том, каким обра‑
зом ведется отбор резидентов ТОР, 
обсуждался и на недавней встрече гу‑

бернатора Самарской области Нико‑
лая Меркушкина с председателем го‑
родской думы Тольятти Дмитрием 
Микелем. По данным пресс‑службы 
правительства области, глава регио‑
на подчеркнул, что никаких искусст‑
венных ограничений для предпри‑
нимателей быть не должно.

Как рассказал „Ъ‑Итоги года“ гос‑
подин Микель, решение о создании 
в городе территории опережающе‑
го развития является позитивным, 
ожидаемым и, возможно, даже «спа‑
сительным в нынешней экономичес‑
кой ситуации». По его словам, имен‑
но поэтому уделяется огромное вни‑
мание тому, чтобы проект был реа‑
лизован максимально эффективно. 
По словам Дмитрия Микеля, в насто‑
ящее время ведется работа по выяв‑
лению всех возможных рисков, недо‑
статков и замечаний к механизму от‑
бора резидентов. По его информа‑
ции, в настоящее время в мэрии ве‑
дется предварительный отбор канди‑
датов в резиденты ТОР. Он основыва‑

ется на неких критериях, которые, 
по мнению господина Микеля, из‑
быточны. «Некоторые из них не пре‑
дусмотрены федеральным законода‑
тельством и отсутствуют в других ре‑
гионах», — пояснил он, добавив, что 
оценка проектам дается не комисси‑
ей, а конкретными чиновниками. Та‑
кая ситуация, по мнению Дмитрия 
Микеля, может привести к субъектив‑
ной оценке представленных проек‑
тов, что недопустимо. Поэтому, уточ‑
нил он, депутаты планируют иници‑
ировать соответствующие поправки.

В завершение депутат добавил, 
что пока не поступило ни одной за‑
явки на получение статуса резиден‑
та ТОР «Тольятти». При этом в го‑
родском департаменте экономи‑
ческого развития уверены, что пер‑
вые заявки претендентов поступят 
уже в этом году, а в январе 2017 года 
в Тольятти появится несколько ком‑
паний с официальным статусом ре‑
зидентов.

Екатерина Борисенкова

Э К С П Е Р Т н О Е  М н Е н И Е

Николай Кащеев, директор  
по исследованиям и аналитике  
ПАО «Промсвязьбанк»:

— Если территория опережающего 
развития в Тольятти будет развиваться вне 
АвтоВАЗа, то она будет перспективной 
в том случае, если местная администрация 
правильно воспользуется собственными 
ресурсами, которых в городе немало. Вооб-
ще, это в полной мере относится к любому 
российскому региону, такие возможности 
есть у всех.

В конце концов, мировая экономика 
становится постпостиндустриальной, 
виртуальной, с более высокой производи-
тельностью труда. Сейчас важно вклады-

ваться в человеческий капитал, привле-
кать «продвинутых», креативных людей, 
предоставлять им возможность работать 
на собственной территории, а не смотреть, 
как они уезжают в крупные города или 
за границу. В Самарской области и в Толь-
ятти, в частности, есть ресурсы, которыми 
не обладают, например, в Тверской. Слушая 
представителей региона, я вижу, что они хо-
тят что-то делать и разработали стратегию 
экономического развития. И разработали 
ее с помощью ключевых слов, которые 
маркируют программы как инновационные. 
Я надеюсь на то, что эти люди стремятся 
по-настоящему придумать что-то, сделать 
что-то серьезное.Ю
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итоги года оренбургская область

Оренбуржье — одна из областей, опре-
деляющих экономику страны. И 2016 год 
для нас, как, наверное, для каждого рос-
сийского региона, был непростым. Тем 
не менее мы выполнили все социальные 
обязательства, а по многим направлени-
ям сделали качественные шаги вперед.

1. Собран рекордный 
урожай зерновых
Не секрет, что в последние годы природа 
проверяла агропромышленный комплекс 
Оренбургской области на прочность, я бы 
даже сказал, на выживаемость. И наши сель‑

чане выстояли. Ни аномальная жара, ни поч‑
венная засуха, ни нашествие саранчи не ис‑
пугали оренбургских аграриев. Серьезная 
господдержка, курс на увеличение посев‑
ных площадей озимых культур, предпочти‑
тельных для нашего капризного резко кон‑
тинентального климата, применение совре‑
менных агротехнологий — все это принес‑
ло результаты. Итог сельскохозяйственного 
года — 3,2 млн тонн зерна засыпано в закро‑
ма. Это наш вклад в обеспечение продоволь‑
ственной безопасности страны и рекорд‑
ный урожай за последние пять лет. В 2017 го‑
ду пойдем на новый рекорд.

2. В заповеднике «Оренбургский» 
выпустили на волю первый табун 
лошадей Пржевальского
Шесть лошадок, привезенных из Франции, 
целый год привыкали к исконной для их ви‑
да среде обитания в работающем при запо‑
веднике Центре реинтродукции. Освоились, 
перезимовали и в октябре были выпущены 
на вольные хлеба, но под строгий присмотр. 
И выпускал их сам президент страны Вла‑
димир Владимирович Путин. С легкой ру‑
ки главы государства проект по восстанов‑
лению естественной популяции лошади 
Пржевальского получил продолжение. Ме‑
сяц спустя в заповедник привезли из Венг‑
рии еще 14 лошадей Пржевальского. «Старо‑
жилы» и вновь прибывшие легко нашли об‑
щий язык.

3. Построены новые 
современные медицинские 
учреждения
В этом году система областного здравоохра‑
нения выросла на три современных учреж‑
дения. Были открыты фактически отстроен‑
ная заново и оснащенная новейшим обору‑
дованием поликлиника областного онко‑
диспансера. Проект реконструкции был осу‑
ществлен на принципах социального парт‑
нерства, при поддержке Уральской горно‑
металлургической компании и других пред‑
приятий, работающих в области. За это учас‑

тникам проекта большое спасибо. В про‑
мышленной столице востока области — го‑
роде Орске — завершилось строительство 
онкодиспансера. А в конце года в Оренбур‑
ге начал работу областной перинатальный 
центр, возведенный и оснащенный в крат‑
чайшие сроки в рамках Федеральной про‑
граммы строительства в регионах современ‑
ных центров родовспоможения. Председа‑
тель правительства страны Дмитрий Анато‑
льевич Медведев лично дал высокую оценку 
проделанной работе. Кстати, в новой клини‑
ке появились на свет уже более полутысячи 
младенцев. А если брать в целом, то уже пя‑
тый год в области отмечается естественный 
прирост населения.

4. В Оренбурге прошли 
два международных форума
В гуманитарной сфере ярким событием стал 
первый международный молодежный об‑
разовательный форум «Евразия», прошед‑
ший в сентябре при поддержке президента 
России. В Оренбург приехали представите‑
ли из 80 стран мира. Форум показал, что вза‑
имный интерес, стремление к пониманию 
и дружба между молодыми людьми из раз‑
ных стран — мощное оружие против войны, 
ненависти, противостояния, всего того, что 
создает напряженность на мировой арене. 
Уверен, что в следующем году границы моло‑
дежного общения станут еще шире.

Кстати, молодежная «Евразия» прошла 
в преддверии другого значимого события — 
шестого международного форума «Орен‑
буржье — сердце Евразии». Это традицион‑
ное для нас мероприятие и уже зарекомен‑
довавшая себя интеграционная площад‑
ка, где обсуждаются вопросы евразийско‑
го сотрудничества и завязываются партнер‑
ские отношения между представителями 
деловых и промышленных кругов стран 
ЕАЭС. Форум собрал почти три тысячи учас‑
тников, и вопросы обсуждались самые прак‑
тичные — как работать на новых рынках, 
какими будут евразийские города будуще‑
го с точки зрения территориального плани‑
рования, как развивается «зеленая энергети‑
ка». Говорили и об экологии: например, у нас 
с Казахстаном общая река — Урал, и многие 
вопросы сохранения ее уникальной экосис‑
темы можно решить только на межгосударс‑
твенном уровне.

5. Открыты семь современных 
кинотеатров
И, конечно же, нельзя не упомянуть, что 
в Год российского кино наш международ‑
ный кинофестиваль «Восток&Запад. Класси‑
ка и Авангард» вошел в федеральный кален‑
дарь кинофорумов. Кроме того, в Оренбург‑
ской области начали работу семь современ‑
ных кинотеатров первого экрана, где теперь 
проходит премьерный показ кинофильмов.

Топ‑5 событий года
Выбор губернатора Оренбургской области Юрия Берга

Как известно, изменения в политическом и эко-
номическом курсе страны в начале 90-х принесли пе-
ремены пуховязальному промыслу. Поэтому говорить 
о развитии промысла в эти годы было бы неверным. 
Большинство пуховязальщиц не могли обеспечить 
себя, только занимаясь этим промыслом. Стала те-
ряться связь поколений, часть навыков постепенно 
утрачивалась. Знаменитые оренбургские козы практи-
чески полностью были пущены под нож. Спрос на из-
делия стал падать.

Помимо ухудшившегося экономического положе-
ния промысла, появилась новая проблема: подделки, 
наводнившие российские рынки. «Настоящий орен-
бургский платок», от которого через месяц остаются 
только х/б нитки, завоевал рынки куда быстрее на-
стоящих изделий, портя имя Оренбургу. На «настоя-
щие изделия с оренбургской фабрики» наклеивают-
ся такие же «настоящие» этикетки. О ручной работе 
и говорить не приходится: даже в Оренбурге отличить 
качественное вязание неспециалисту сложно.

Пришедшая в начале 2000-х на Фабрику орен-
бургских пуховых платков команда профессиональных 
управленцев поставила целью не только возродить 
отрасль, но и вернуть легендарному оренбургскому 
бренду былую славу. Масштабная техническая реконс-
трукция, новые уникальные производственные площа-

ди позволили за 10 лет сделать фабрику современным 
даже по мировым меркам производством.

Специалисты отмечают, что за счет примене-
ния ресурсосберегающих технологий, компактности 
и грамотности логистики будущего здания обеспечит-
ся формирование конкурентноспособной себестои-
мости продукции, возможности импортозамещения.

Вторым этапом стала задача объединить вокруг 
себя всех, кто в нашей области занимается пуховяза-
нием. Созданная Ассоциация производителей орен-
бурского пухового платка должна стать центром, 
вокруг которого будут сгруппированы все силы, при-
званные возродить оренбургскую легенду.

Облегчить этот процесс призван созданный при 
поддержке Минпромторга РФ и вошедший в его спе-
циализированную программу Центр народно-худо-
жественных промыслов. Финансовая и консультацион-
ная поддержка региональных и федеральных властей 
сделала идею менеджеров Фабрики оренбургских пу-
ховых платков — объединить всех пуховязальщиц — 
реальностью.

— После того, как все производство было опти-
мизировано, стало понятно, что у нашей фабрики 
практически неограниченные перспективы для роста. 
И перед нами встала задача — как этот потенциал 
реализовать наиболее эффективно? — рассказыва-
ет директор Фабрики оренбургских пуховых платков 
Светлана Бородина. — Отправной точкой для бурно-
го развития производства стала встреча с министром 
промышленного развития и торговли РФ Денисом 
Мантуровым, который нам задал один простой воп-
рос: «Чем правительство сегодня может помочь Фаб-
рике оренбургских пуховых платков?»

Мы в присутствии губернатора Оренбургской 
области Юрия Берга пришли к выводу, что фабри-
ке не хватает современных площадей, на которых 
могли бы разместиться не только основное и вспо-
могательные производства, но и все, что касается 
оренбургского пухового платка: центр экспертизы 
и ассоциация, художественные мастерские, магазины, 
логистический и учебные центры и многое другое. Все 
это было решено назвать Центром народных худо-
жественных промыслов (Центр НхП), проект которого 
поддержали и министр, и губернатор. При этом мы 
просили только об одном — субсидируйте процент-
ную ставку по инвестиционным кредитам.

Отмечу здесь позицию правительства области, 
которое ради реализации столь заметного проекта 
на территории региона пошло на изменение ряда 
нормативных документов и регламентов. В результа-
те все стороны, заинтересованные в запуске проекта, 
продемонстрировали не только удивительную дого-

вороспособность, но и взаимную поддержку, от ко-
торой проект только выиграл. Неслучайно создание 
Индустриального парка «Оренбургский пуховый пла-
ток» и Центра НхП стало первым в России проектом, 
где была обкатана модель интеграции бизнес- и бан-
ковских интересов при посредничестве региональной 
власти и специально созданных институтов подде-
ржки бизнеса.

Сегодня первая очередь Оренбургского област-
ного Центра народных художественных промыслов 
площадью 10 000 м2, запущенная в 2015 г., стала жем-
чужиной Индустриального парка «Оренбургский пухо-
вый платок».

Его текущая задача — объединить под своей 
крышей всех непосредственных участников процесса 
пуховязания: фабрика пуховых платков, комбинат, 
артели пуховязальщиц; склады для хранения пуха, 
шерсти, пряжи и готовых изделий; логистические цен-
тры по закупке пуха, шерсти и по продаже готовых 
изделий; единый центр контроля качества и художес-
твенных канонов; учебные центры пуховязания; музей 
и выставочный центр; магазины-бутики; центр прямых 
интернет-продаж.

Добавим, что федеральная гарантия, которую ре-
шено предоставить для реализации инвестпроекта, 
является первой для местных предприятий. Сумма 
синдицированной гарантии составит 210 млн руб., 
в том числе гарантия Гарантийного фонда Оренбург-
ской области — 20 млн руб. Срок гарантии — семь 
лет.

— Мы получили возможность увеличить выпуск 
товарной продукции в два-три раза, — уверенно за-
являет директор Индустриального парка «Оренбург-
ский пуховый платок» Олег Гремпель. — Кроме того, 
мы убедились, что сегодня в стране есть возможность 
реализовывать инвестиционные проекты с длитель-
ным сроком окупаемости, и уже проектируем вторую 
и третью очереди нашего Индустриального парка 
«Оренбургский пуховый платок», где расположен 
Центр НхП. И самое главное, мы получили уверен-
ность в том, что государство готово помогать тем 
предприятиям, которые ставят своей целью развитие 
бизнеса. И такие планы у нас есть.

адрес:
460036, г. Оренбург, ул. Карагандинская, д. 58/1
460036, г. Оренбург, ул. Расковой, д. 10 а
460036, г. Оренбург, ул. Переселенцев, д. 1/1

отдел по работе с клиентами:
e-mail: info@park56.ru
сайты: www.park56.ru, www.pvk56.ru

не платками едиными…

Сегодня Индустриальный парк «Оренбургский пуховый платок» — это 
не только Центр народно-художественных промыслов. Не менее серьезный 
проект — это открытый в 2015 году филиал многофункционального центра 
по оказанию государственных и муниципальных услуг населению (МФЦ). Се-
годня оренбуржцам не обязательно ехать в МФЦ, расположенный в мегамол-
ле «Армада», обратиться за услугами можно в центр «Мои Документы» на  
ул. Расковой, д. 10а.

Более 140 государственных и муниципальных услуг в социальной сфере, 
сфере жилищного учета, образования, налогового и миграционного учета, зе-
мельноимущественных отношений, а также в области предпринимательства 
можно получить в одном месте и в максимально комфортной обстановке.

Помимо МФЦ здесь работают «Оренбургская носочная фабрика» и «Дет-
ская трикотажная фабрика».

Не менее важными резидентами также являются сети магазинов: «Магнит», 
«Пятерочка», РБТ, «Энтузиаст»; банки: «хоум Кредит Банк», Почта Банк, «Рус-
ский Стандарт», ЮниКредит Банк, проектная организация «Оренбурггражданп-
роект», лаборатория «ЦлАТИ».

В целом Индустриальный парк «Оренбургский пуховый платок» — это сов-
ременный комплекс зданий и сооружений различной направленности общей 
площадью 35.000 кв. м, расположенный на территории 8 га.

Отличительной особенностью Индустриального парка является тот факт, 
что он расположен практически в географическом центре Оренбурга на пересе-
чении всех основных транспортных магистралей города.

Общая площадь помещений, согласно генеральному плану, к 2025 г. достиг-
нет 200 000 кв. м.

Создатели Индустриального парка «Оренбургский пуховый платок» уверены, что если бы им не удалось 
воспользоваться федеральной и областными программами поддержки и развития индустриальных 
парков, то всерьез встала бы проблема утраты такого уникального для Оренбуржья и России народного 
художественного промысла, как вязание оренбургского пухового платка.

индустриальный парк  
как способ спасти целую отрасль

НА ПРАВАх РЕКлАМы

П
р

е
С

С
-С

л
у

ж
б

а
 П

р
а

в
и

те
л

ь
С

тв
а

 о
р

е
Н

б
у

р
гС

к
о

й
 о

б
л

а
С

ти

2

1

3

4
5



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Пятница 23 декабря 2016 №239    19

итоги года оренбургская область

Церемония награждения XVI Об-
ластного конкурса среди хозяйствую-
щих субъектов и муниципальных обра-
зований «лидер экономики» состоялась 
6 декабря 2016 года. В Зале торжеств 
правительства Оренбургской области 
собрались руководители крупнейших 
предприятий и территорий Оренбуржья, 
представители отраслевых министерств 
и ведомств, федеральных структур и об-
щественных организаций, СМИ.

На областной этап конкурса в этом 
году вышли 105 номинантов от 63 хо-
зяйствующих субъектов и 22 муници-
пальных образований. Памятные зна-
ки и дипломы победителям вручали 
губернатор Юрий Берг, председатель 
Законодательного собрания Оренбург-
ской области Сергей Грачев, первый ви-
це-губернатор — первый заместитель 
председателя правительства Сергей 
Балыкин, вице-губернатор — замес-
титель председателя правительства — 
руководитель аппарата губернатора 
и правительства Оренбургской области 
Дмитрий Кулагин, министр экономичес-
кого развития, промышленной полити-
ки и торговли Оренбургской области 
Наталья Безбородова.

По словам председателя Законода-
тельного собрания Сергея Грачева, кон-
курс «лидер экономики» имеет обще-
ственное признание и высокий авторитет 
в деловом сообществе. «Конкурс прово-
дится уже в 16-й раз, он стал таким зна-
чимым и почетным по многим причинам, 
главные из которых — прозрачность, чес-
тность и беспристрастность его проведе-
ния. Эксперты оценивают деятельность 
предприятий почти по 50-ти показате-
лям», — отметил Сергей Грачев.

Обращаясь к участникам и гостям 
конкурса, Наталья Безбородова подчер-

кнула, что среди дипломантов конкурса 
нет случайных победителей. «В основу 
оценки эффективности работы пред-
приятий и муниципальных образований 
положены объективные и социально-
экономические показатели. При отборе 
номинантов оцениваются все аспекты 
деятельности предприятий: динамика 
объемов производства, рентабельнос-
ти, уровень оплаты и условия труда, эко-
логические показатели, участие в соци-
альных программах региона».

ПАО «Оренбургнефть» входит в Зо-
лотой фонд «лидеров экономики» реги-
она — за годы проведения конкурса пред-
приятие имеет уже больше десятка наград 
и дипломов победителя. Эта церемония 
награждения не стала исключением — 
«Золотой знак» и диплом из рук губерна-
тора получил генеральный директор ПАО 
«Оренбургнефть» Игорь Пупченко.

Комментируя итоги конкурса, Игорь 
Николаевич отметил, что «Оренбург-
нефть» на протяжении многих лет 
является одним из крупнейших нало-
гоплательщиков Оренбуржья. «Толь-

ко за предыдущий год доля платежей 
оренбургских предприятий „Роснефть“ 
в консолидированный бюджет Орен-
бургской области составила 20 318 млн 
рублей, или 27%. Кроме того, на реа-
лизацию различных проектов в районах 
присутствия в 2015 году обществом 
было выделено 20 миллионов руб-
лей. С целью улучшения показателей 
операционных затрат на предпри-
ятии были реализованы мероприятия 
по оптимизации производственных 
программ, календарных планов, повы-
шена точность прогнозирования. Была 
внедрена общекорпоративная систе-
ма управления рисками, влияющими 
на финансово-хозяйственную деятель-
ность общества», — подчеркнул гене-
ральный директор предприятия.

Действительно, примеров подде-
ржки, которую на протяжении многих 
лет оказывает «Оренбургнефть» соци-
альной инфраструктуре районов, где 
ведется добыча, много. Сегодня «Орен-
бургнефть» ведет свою деятельность 
и имеет производственные объекты 
на территории 26 муниципальных обра-
зований. Более 5000 жителей области 
являются сотрудниками оренбургских 
предприятий НК «Роснефть». Поэтому 
так важно с пониманием относиться 
к потребностям региона и принимать 
участие в общественной жизни и соци-
ально-экономическом развитии райо-
нов присутствия.

Помимо обязательных налоговых 
выплат «Оренбургнефть» направляет 
средства для поддержки социально-
значимых проектов в сфере здравоох-
ранения, образования, культуры и воз-
рождения духовного наследия. Кроме 
того, предприятие оказывает адресную 
помощь жителям нефтедобывающих 

районов Оренбуржья. Для нефтяников 
также важна поддержка инвалидов, 
ветеранов, участников локальных кон-
фликтов. К слову, в 2015 году на выде-
ленные нефтяниками средства была 
осуществлена реконструкция мемори-
альных комплексов в Бугурусланском, 
Красногвардейском и Первомайском 
районах, кроме того, в преддверии 

празднования Дня победы оказана ма-
териальная помощь пенсионерам, вете-
ранам и нуждающимся. Свыше 7 тысяч 
пенсионеров, трудившихся на нефте-

добывающих, сервисных предприятиях 
Топливно-энергетического комплекса 
Бузулука, Бугуруслана, Сорочинска, 
сегодня находятся в зоне особого вни-
мания ПАО «Оренбургнефть». Они ок-
ружены вниманием бывших коллег, их 
интересы защищены положениями кол-
лективного договора.

Продолжается поддержка деятель-
ности специализированных «Роснефть-
к лассов» на базе школ Бузулука, 
Бугуруслана и Сорочинска. Высокое 
качество образования в профильных 
классах обеспечивается за счет углуб-
ленного изучения предметов физико-
математического цикла и организации 
дополнительного образования по про-
фильным предметам с привлечением 
преподавателей вузов-партнеров, еже-
годным проведением семинаров по по-
вышению квалификации для учителей, 
работающих в «Роснефть-классах».

Следующий год станет юбилейным 
для предприятия. Для жителей нефте-
добывающих районов при поддержке 
«Оренбург нефти» запланировано про-
ведение торжественных собраний, празд-
ничных мероприятий и концертов. Вновь 

особое внимание будет уделено ветера-
нам-нефтяникам, благодаря которым 
оренбургская нефтяная отрасль прошла 
путь от нескольких скважин до совре-
менного масштабного комплекса. Бу-
дет продолжена работа, направленная 

на реализацию масштабных программ 
в производственной сфере, сфере эко-
номики, охраны труда, промышленной 
безопасности и охраны окружающей 
среды. По-прежнему не останется в сто-
роне и участие нефтяников в обществен-
ной жизни области и развитии районов 
присутствия.

Крупнейшее в Оренбургской области нефтедобывающее предприятие  
ПАО «Оренбургнефть», дочернее общество НК «Роснефть», признано 
победителем в номинации «Лидер экономики» и удостоено диплома лауреата 
в номинации «Экологическая ответственность».

«золото» за лидерство
«оренбургнефть» вновь в числе лидеров 
экономики оренбуржья
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Предприятие продолжает 
динамично развиваться, 
демонстрируя достойные 
производственные и технико-
экономические достижения. 
За годы деятельности 
«Оренбургнефтью» добыто 
более 580 миллионов тонн 
нефти, годовая добыча  
при этом составила более 
17 млн тонн.

ПАО «Оренбургнефть» 
остается крупнейшим 
работодателем 
области. Сегодня 
на 122 месторождениях 
трудятся 5,5 тысяч 
сотрудников, которые 
работают на успех 
компании.

На балансе «Оренбургнефти» 
больше 6 тысяч скважин 
и 9 тысяч километров 
трубопроводов. 
Инвестиции в проекты 
по охране окружающей 
среды составили более 
550 миллионов рублей.

— перспективы —

«Минусы» и «плюсы» 
отраслей
Производственный сектор — фунда‑
ментальный для экономики Орен‑
буржья, и именно он оказывает ре‑
шающее влияние на ее состояние. 
Самая значительная доля в структу‑
ре валового регионального продук‑
та (ВРП) принадлежит нефтегазодо‑
бывающему сектору и отрасли до‑
бычи полезных ископаемых — 36%. 
Также в структуре ВРП наибольший 
вес имеют обрабатывающие про‑
изводства (12,9%), торговля (8,6%) 
и сельское хозяйство (8,5%). По ос‑
новным направлениям, за исключе‑
нием агропромышленного комплек‑
са, в 2016 году наблюдалось отстава‑
ние. Так, за январь‑октябрь 2016 го‑
да индекс промышленного произ‑
водства (ИПП) составил 93,6%, хо‑
тя, по прогнозам экспертов в про‑
шлом году, должен был вырасти 
на 1%, по добыче полезных ископае‑
мых — 94,5% (‑5,5%), по обрабатываю‑
щим производствам — 97% (‑3%). Для 
сравнения, по данным инвестици‑
онного холдинга «ФИНАМ», по Рос‑
сии ИПП за 10 месяцев года составил 
100,3%. Однако, если сравнивать ны‑
нешние показатели с прошлогодни‑
ми, то в обрабатывающих отраслях 
в Оренбургской области ситуация 
выровнялась. «Если в 2015 году ин‑
декс снизился почти на 18%, то сей‑
час пищевая промышленность, ме‑
таллургия, химическое производс‑
тво находятся в положительных зна‑
чениях», — отметила министр эко‑
номического развития, промышлен‑
ной политики и торговли Оренбург‑
ской области Наталья Безбородова.

«Понятно, что предприятия добы‑
вающих отраслей, несмотря на пе‑
риод низких мировых цен на их 
продукцию, пережили этот год луч‑
ше многих, так как низкий курс руб‑
ля обеспечил им низкую себестои‑
мость, а поставки продукции на экс‑
порт — положительный пересчет ва‑
лютной выручки. Предприятиям об‑
рабатывающих отраслей пришлось 
гораздо хуже, особенно тем из них, 
кто был ориентирован на внутрен‑
ний рынок, испытывающий спад 
покупательской способности, и при 
этом был связан с импортными пос‑
тавками оборудования, сырья или 
комплектующих», — объясняет эк‑
сперт‑аналитик АО «ФИНАМ» Алек‑
сей Калачев.

Ценовые процессы в производс‑
твенном секторе 2016 года тоже ха‑
рактеризовались отрицательны‑
ми значениями. Так, в ноябре, от‑
носительно предыдущего месяца, 
по предварительным данным, ин‑
декс цен производителей промыш‑
ленных товаров, предназначенных 
для реализации на внутреннем рын‑
ке, составил 99,8%, то есть снизился 
с начала года на 1,6%. В обрабатываю‑
щих производствах он упал на 0,5%, 
в производстве и распределении 
электроэнергии, газа и воды —  
на 0,8%. А вот в добыче полезных ис‑
копаемых цены выросли на 0,1%, 
по данным Оренбургстата.

Инвестиции в лидеров
Позитивных результатов удалось до‑
биться за счет реализации инвести‑
ционных проектов промышленных 
предприятий, наращивания объ‑
емов выпуска преимущественно 
в обрабатывающих производствах 
и стабилизацией добычи полезных 
ископаемых, как следует из прогно‑
за социально‑экономического раз‑
вития региона на ближайшие три 
года. По‑прежнему важнейшим на‑
правлением развития и инструмен‑
том поддержки предприятий стало 
импортозамещение. Сегодня в этом 
процессе задействовано 21 пред‑
приятие региона. В области выпус‑
кается 35 видов импортозамещаю‑
щей продукции: инверторы, элект‑
родвигатели, сварочные аппараты, 
буровые установки и инструмент 
для бурения, хром электролитичес‑
кий и другое.

В этом году продолжилась масш‑
табная модернизация на Гайском ГО‑
Ке, в подземном руднике и на горно‑
обогатительной фабрике комбината. 
Инвестиционная программа произ‑
водства основного поставщика ме‑
ди для предприятий Урала рассчита‑
на на несколько лет вперед, только 
в этом году капитальные вложения 
Уральского горно‑обогатительного 
комбината в строительство объек‑
тов Гайского ГОКа в Оренбургской 
области составят более 2,2 млрд руб. 
Это на 58% больше, чем в 2015 году.

В перспективе поэтапная реали‑
зация стратегической программы 
развития ПАО «Гайский ГОК» поз‑
волит увеличить производитель‑
ность подземного рудника комбина‑
та до 7 млн т руды в год, а мощности 
обогатительной фабрики по перера‑
ботке руды — до 10 млн т в год. Все‑

го в 2016 году предприятие планиру‑
ет добыть и подземным, и открытым 
способом 9,2 млн т руды.

На Медногорском медно‑серном 
комбинате — предприятии метал‑
лургического комплекса Уральской 
горно‑металлургической компании 
(УГМК) — в ноябре была введена 
в эксплуатацию первая очередь но‑
вой кислородной станции произво‑
дительностью 5366 куб. м в час, кото‑
рая должна повысить мощности пла‑
вильных печей и агрегатов предпри‑
ятия. Строительство велось полтора 
года. Теперь специалистами комби‑
ната будет отработана технология 
автогенной плавки с применением 
технического кислорода на плавиль‑
ном агрегате «Победа», по результа‑
там которой в 2017 году будет при‑
нято решение об объемах и сроках 
строительства второй очереди кис‑
лородной станции. В перспективе 
ООО «УГМК‑Холдинг» планирует за‑
вершить техническое перевооруже‑
ние всего химико‑металлургическо‑
го комплекса комбината.

ОАО «Завод бурового оборудова‑
ния» в прошлом месяце запустило 
подземную буровую установку ZBO 
U7. Теперь компания может обеспе‑
чить комплексное производство бу‑
рового оборудования: от труб до уни‑
кальных высокопроизводительных 
буровых установок.

Объем инвестиций в модерни‑
зацию, которая проводится на про‑
мышленной площадке ОАО «Орскне‑
фтеоргсинтез», составляет 44,4 млрд 
руб. После ее окончания предпри‑
ятие сможет выпускать топливную 
продукцию высоких экологических 
стандартов.

Прогноз на вырост
В целом же региональный реестр 
включает 35 приоритетных проек‑
тов общим объемом инвестиций 
около 300 млрд руб. Самыми круп‑
ными являются проекты «Роснефти» 
и «Газпрома» (на 91,1 млрд и 50,9  
млрд руб. соответственно), направ‑
ленные на поиск и разведку новых 
месторождений, развитие и уско‑
ренное строительство инфраструк‑
туры, проведение комплекса гео‑
лого‑технических мероприятий 
по оценке и вовлечению в разработ‑
ку перспективных запасов углеводо‑

родов на месторождениях, внедре‑
ние новых технологий. То есть по‑
прежнему доминирующими отрас‑
лями в экономике области будут до‑
бывающие отрасли.

«Среди наиболее современных 
можно упомянуть проект строитель‑
ства шести солнечных электростан‑
ций общей мощностью 50 МВт в му‑
ниципальных образованиях Орен‑
бургской области, общей стоимос‑
тью 10 млрд руб., который планиру‑
ется реализовать до 2018 года. Также 
в планах реализация проекта ООО 
«Вент Рус» по строительству ветро‑
энергетических парков и электро‑
станций гибридной системы на ос‑
нове возобновляемых источни‑
ков энергии, также стоимостью 10  
млрд руб. и с теми же сроками. Од‑
нако в текущих экономических ус‑
ловиях есть сомнения в том, что дан‑
ные проекты будут реализованы», — 
рассуждает Алексей Калачев.

В сентябре экспертный совет феде‑
рального Фонда развития промыш‑
ленности (ФРП) одобрил льготный 
заем компании «Машиностроитель‑
ный концерн ОРМЕТО‑ЮУМЗ» (Орск) 
на реализацию проекта по производс‑
тву прокатных валков для металлур‑
гических предприятий. Сумма займа 
может составить 300 млн руб. при об‑
щей стоимости проекта в 661,3 млн 
руб. Это второй одобренный ФРП 
проект в регионе, ранее ФРП профи‑
нансировал проект компании «Завод 
бурового оборудования».

Южно‑Уральский машинострои‑
тельный завод планирует провести 
модернизацию физически и мораль‑
но устаревшего оборудования, кото‑
рая позволит увеличить объем про‑
изводства валковой продукции, рас‑
ширить номенклатуру изготавливае‑
мых валков, снизить затраты на про‑
изводство, улучшить технические 
характеристики валков и повысить 
их эксплуатационные характеристи‑
ки. Основными потребителями про‑
дукции станут металлургические 
предприятия. Компания планирует 
к 2021 году занять до 40% российско‑
го рынка стальных прокатных вал‑
ков. На областном уровне в этом го‑
ду субсидии получают пять предпри‑
ятий обрабатывающих отраслей.

30 ноября возобновило отгрузку 
угля Кумертауской ТЭЦ Тюльганское 
предприятие ОАО «Оренбургуголь». 
В течение 2015–2016 годов, когда до‑
говоренности с прежним собствен‑
ником ТЭЦ достигнуть не удавалось, 

оренбургское предприятие простаи‑
вало. Все это время правительством 
Оренбургской области велась рабо‑
та по организации возобновления 
поставок. После переговоров с учас‑
тием губернатора Оренбургской об‑
ласти Юрия Берга с руководством 
нового собственника Кумертауской 
ТЭЦ — ОАО «Свердловская энергога‑
зовая компания» проблему удалось 
решить.

В 2015 году Оренбургская область 
заняла 54 место среди российских 
регионов и входила в IV группу ин‑
вестиционной привлекательности 
из 5 групп в рейтинге, составленном 
Агентством стратегических иници‑
атив (АСИ). «В 2016 году она не вош‑
ла в лучшую двадцатку и, вероят‑
но, находится где‑то ближе к концу 
списка (полный рейтинг, видимо, 
будет опубликован позднее)», — го‑
ворит аналитик IFC Markets Дмит‑
рий Лукашов. Данные Росстата так‑
же подтверждают сокращение в об‑
ласти инвестиций в основной капи‑
тал, причем темпами, превышаю‑
щими снижение в целом по Россий‑
ской Федерации. В январе‑сентябре 
2016 года (последний период, опуб‑
ликованный Росстатом) инвестиции 
в основной капитал по РФ составили 
9,1 трлн руб., это 97,7% от уровня ин‑
вестиций за тот же период 2015 го‑
да. В Оренбургской области в янва‑
ре‑сентябре 2016 года инвестиции 
в основной капитал составили 101,5  
млрд руб., что равно 1,11% от обще‑
российского уровня. «Эта величина 
соответствует 82,1% от уровня янва‑
ря‑сентября 2015 года, то есть сни‑
жение объема инвестиций в Орен‑
буржье составило за период 17,9% 
по сравнению с 2,3% по России», — 
рассказывает господин Калачев.

Согласно прогнозу социально‑
экономического развития Оренбург‑
ской области на ближайшие три го‑
да, к 2019 году планируется увели‑
чение объема инвестиций в регион 
на 2%. Власти региона надеются, что 
в 2017 году индекс промышленного 
производства выйдет в положитель‑
ные значения, и каждый год будет 
расти более чем на 1%. Произойти это 
должно, по их прогнозам, за счет ре‑
ализации инвестпроектов промыш‑
ленными предприятиями, наращи‑
вания объемов выпуска, в первую 
очередь, в обрабатывающей отрасли 
и стабилизации ситуации в сфере до‑
бычи полезных ископаемых.

Алена Павичева

Промышленность на вырост
В уходящем году Оренбургская область продемонстрировала падение индекса промышленного производства, не первый год регион показывает 
отставание от среднероссийских результатов. За 10 месяцев этот показатель сократился на 6,4% по сравнению с тем же периодом 2015 года, тог-
да как в среднем по стране вырос на 0,3%. Впрочем, на положительные значения индекса областные власти рассчитывают выйти уже в следующем 
году. Произойти это должно, по их прогнозам, за счет реализации инвестпроектов промышленными предприятиями, наращивания объемов вы-
пуска, в первую очередь, в обрабатывающей отрасли и стабилизации ситуации в сфере добычи полезных ископаемых.

Положительных результатов по итогам 
уходящего года удалось добиться,  
в том числе, металлургическим 
предприятиям Оренбуржья
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итоги года ульяновская область

непростое положение россий-
ской экономики дает о себе 
знать. Стало сложнее вести пе-
реговоры с инвесторами и удер-
живать основные показатели 
на уровне прошлых лет, выпол-
нять взятые на себя обязатель-
ства и ни на день не прекращать 
строительство социально значи-
мых объектов. но, подводя черту, 
надо сказать, что нам это удается. 
Мы входим в группу регионов-ли-
деров с наиболее благоприят-
ным инвестиционным климатом. 
По итогам 10 месяцев мы первые 
в ПФО по сбору налогов. Бюджет 
следующего года по большей ме-
ре социальный. Более 74% бюд-

жета направлено на социальные 
цели, создание для них благопри-
ятных условий, снятие финансо-
вой нагрузки с самых социаль-
ных незащищенных. Ульяновская 
область продолжает следовать 
по курсу, заданному президентом 
России.

1. Завершение 
строительства шинного 
гиганта японского 
концерна «Бриджстоун»
Я очень горжусь тем, что руководс‑
тво компании «Бриджстоун» приня‑
ло решение построить свой первый 
завод в России и СНГ именно на тер‑
ритории Ульяновской области. Это 

в очередной раз доказывает, что мы 
выбрали верные механизмы созда‑
ния благоприятного инвестклима‑
та и наша работа дает осязаемый ре‑
зультат. Завод, в который инвести‑
ровано 12,5 млрд руб., будет выпус‑
кать до 2 млн шин ежегодно, с пос‑
ледующим увеличением этой циф‑
ры до 4 млн. На производстве уже 
трудятся 500 человек, у которых есть 
возможность получать достойную за‑
работную плату. А при выходе пред‑
приятия на полную мощность число 
рабочих мест возрастет до 800.

2. Монтаж протонного 
ускорителя 
в Федеральном 
высокотехнологичном 
центре медицинской 
радиологии ФМБА 
в Димитровграде
Установив протонный ускоритель 
в первом в России государственном 
центре медицинской радиологии, 
мы прошли точку невозврата. Воп‑
реки скептикам, стройка не только 
не прекращается, она набирает обо‑
роты. Ряд корпусов ФВЦМР уже сда‑
ны. В апреле в протонном центре 
будет дан физический «пучок», а ле‑
том 2017 года первые пациенты по‑
лучат высокотехнологичную по‑
мощь. В полную силу центр зарабо‑
тает в 2018 году, тогда же он сможет 
принимать до 20 тыс. человек, стра‑
дающих онкологическими и сердеч‑
но‑сосудистыми заболеваниями.

3. Чемпионат мира 
по хоккею с мячом
В уходящем году главным спортив‑
ным событием в регионе стал чем‑
пионат мира по хоккею с мячом. 
Мировые эксперты признали его 
лучшим за всю историю бенди. Еще 
ни разу ни один подобный турнир 
не сопровождался такой гранди‑
озной церемонией открытия. Кро‑
ме того, чемпионат дал огромный 
толчок развитию спортивной инф‑
раструктуры. Мы построили ледо‑
вый дворец «Волга‑Спорт‑Арена» — 
один из лучших в России, отрестав‑
рировали стадионы «Строитель» 
в Димитровграде, «Волга» и «Стан‑
костроитель» в Ульяновске. Теперь, 
когда чемпионат мира ушел в исто‑
рию, все эти арены будут работать 
на благо ульяновского и российско‑
го спорта.

4. Рекордный 
за последние 19 лет 
урожай зерна
В этом году мы собрали лучший 
за последние 19 лет урожай зерна — 
1,3 млн тонн. Область впервые на‑
чала стабильный экспорт зерновых 
культур. В целом же, объем произ‑
водства продукции сельского хозяйс‑
тва с 2011 года вырос почти в два ра‑
за. Мы вышли на стабильные посев‑
ные площади на уровне 1 млн га. 

Производство сахарной свеклы вы‑
росло в три раза, картофеля и подсол‑
нечника — в 14 раз, а овощей откры‑
того грунта — более чем в 50 раз.

5. Строительство 
в Ульяновской области 
первого в России 
ветропарка
Альтернативная энергетика — одно 
из приоритетных направлений раз‑
вития региона. Мы не боимся быть 

первопроходцами, апробировать 
на своей территории новые техно‑
логии. Именно поэтому строитель‑
ство ветропарков в России начнется 
с Ульяновской области. Первый парк 
в сфере ветроэнергетики мощнос‑
тью до 35 МВт будет введен в эксплу‑
атацию в 2017 году. Инвестором про‑
екта выступает финская компания 
«Фортум». Месторасположение объ‑
екта определено, возведение фунда‑
мента уже началось. 

Топ‑5 событий года
Выбор губернатора Ульяновской области Сергея Морозова

— наука —

В июне 2016 года в Ульяновском цен‑
тре трансфера технологий на обсуж‑
дение регионального правительс‑
тва и представителей высокотехно‑
логичного бизнеса был представлен 
революционный проект «большой 
ульяновской технологической доли‑
ны» «Технокампус 2.0» — фактичес‑
ки, как было заявлено, проект конк‑
ретных действий по обозначенному 
областным правительством перехо‑
ду региона к технологическому об‑
новлению и экономике знаний.

О необходимости технологичес‑
кой «революции в регионе» и реали‑
зации проекта региональной техно‑
логической инициативы заявил гу‑
бернатор Ульяновской области Сер‑
гей Морозов, выступая в мае этого 
года перед депутатами региональ‑
ного заксобрания. Он и возглавил 
рабочую группу проекта «Технокам‑
пус 2.0». Фактически же первона‑
чальным инициатором и инициато‑
ром проекта стал Ульяновский центр 
трансфера технологий (УЦТТ).

Как пояснил, представляя про‑
ект, гендиректор УЦТТ Андрей Редь‑
кин, основой «Технокампуса 2.0» 
стал пример Центра трансфера тех‑
нологий Левенского инновацион‑
ного кластера (Бельгия), который 
за 17 лет стал самым быстрорасту‑
щим в Европе. По мнению господи‑
на Редькина, «традиционная эконо‑
мика России без перехода к высоким 
технологиям рано или поздно при‑
дет к тупику, и необходима экономи‑
ка, основанная на знаниях и техно‑
логическом предпринимательстве», 
основу которой и должен дать «Тех‑
нокампус 2.0», и «уже сегодня под‑
росшие богатые компании начина‑
ют поглядывать в сторону R&D, по‑
тому что нет выбора — или оставать‑
ся ларьками и умирать, не выдержав 
конкуренции, или заниматься тех‑
нологиями».

Задачей проекта его авторы счита‑
ют выращивание нового поколения 
специалистов, умеющих свободно 
и нестандартно мыслить, имеющих 
тягу к знаниям, экспериментам, тех‑
нологическому предприниматель‑
ству, готовых идти на риски, чтобы 
реализовывать новые идеи. Причем 
выращивать новое поколение пред‑
полагается, начиная с общеобразова‑
тельной школы. «На одной площад‑
ке должны собраться вместе не толь‑
ко ученый и индустриальный иг‑
рок, а еще и предприниматель, ко‑
торый решится на роль посредника, 
взяв на себя часть рисков. Они долж‑
ны договориться, сидя за одним сто‑
лом, встречаясь в одних и тех же по‑
мещениях. И лучшее — объединить 
их вместе — физически, географи‑
чески», — говорит Андрей Редькин.

Согласно проекту, Технокампус 
расположится за городом, в индус‑
триальном парке «Заволжье», неда‑
леко от международного аэропорта 
«Ульяновск‑Восточный» и Портовой 
особой экономической зоны «Улья‑
новск», он займет территорию около 
70 га (первая очередь — 5 га). Основ‑
ные его элементы — образователь‑
ное пространство (средняя школа, 
технический колледж и универси‑
тет, студенческий городок), бизнес‑
инкубатор, технологический центр, 
экспериментальное производство. 
Все составляющие соединяются 
в центре Технокампуса, именуемом 
авторами проекта Нуклеусом — свое‑
го рода хабом для обмена знаниями 
и опытом. Нуклеус включает в себя 
общественное пространство — кон‑
ференц‑центр, отель, фуд‑корт, кино‑
театр, выставочный центр, музей бу‑
дущего, магазины, мастерские, ме‑
диа‑пространство, цифровую биб‑
лиотеку. Предполагается, что имен‑
но здесь смогут встречаться для 
неформального общения студенты, 
ученые, производственники, пред‑
приниматели. «Именно такое соци‑

альное взаимодействие и создает 
креативную синергию», — считают 
авторы проекта. Тем же целям слу‑
жит и так называемая Хорда — кры‑
тая всепогодная улица, по которой 
можно будет пройти из одного зда‑
ния в другое. Там же расположатся 
небольшие уличные кафе и перего‑
ворные комнаты.

Неотъемлемой частью проек‑
та будет и «умный город» Сантор 
(260 га), который протянется вдоль 
леса до Волги, где и будут проживать 
ученые, технологические предпри‑
ниматели, высококвалифицирован‑
ные специалисты. Таунхаусы, клуб‑

ные апарт‑дома и многоэтажки, де‑
тсады и школы, парки и набереж‑
ная, торговые комплексы и кафе для 
общения, бары и рестораны, фитнес, 
спа‑ и велнес‑центры. Предполагает‑
ся, что «это будет „разумный“ город, 
в котором образовательные инсти‑
туты и общественные пространства 
„вплетены в ткань“ городского лан‑
дшафта». «Он станет одной из самых 
перспективных территорий в РФ, 
что заложит основу для быстрого 
экономического роста региона», — 
говорится в проекте.

Планируется, что в перспективе 
проект «Технокампус 2.0» приведет 
к слиянию индустриального парка 
«Заволжье» и портовой особой эко‑
номической зоны (ПОЭЗ) в единый 
блок высокотехнологичной эконо‑
мики.

Стоимость проекта пока не на‑
зывается. Председатель правитель‑
ства региона Александр Смекалин 
пояснил, что общая сумма финанси‑
рования за 15 лет может составить 
«не один десяток миллиардов руб‑
лей» (для сравнения: общий объем 
инвестиций в строительство Иннопо‑
лиса под Казанью на начало 2015 года 
составил более 23 млрд руб., из кото‑
рых средства частных инвесторов — 
только 300 млн руб.). Областной бюд‑
жет такие расходы не потянет. По сло‑
вам премьера, предполагаются ра‑
бота на принципах частно‑государс‑
твенного партнерства, привлечение 
частных инвестиций а также госфи‑
нансирования через включение про‑
екта в федеральные программы.

Стоит заметить, что 19 октября со‑
вет приоритетного проекта Минэко‑
номразвития РФ «Развитие иннова‑
ционных кластеров — лидеров ин‑
вестиционной привлекательнос‑
ти мирового уровня» признал уль‑
яновский проект инновационно‑
го мегакластера одним из лучших 
среди 22 заявок от регионов, и Уль‑
яновская область оказалась в числе 
11 отобранных регионов, вошедших 
в федеральный проект. Основной 
частью проекта ульяновского инно‑
вационного мегакластера, создан‑
ного на основе уже действующих — 
авиационного (Ульяновск) и ядерно‑
инновационного (Димитровград) — 
кластеров, как раз и является «Техно‑
кампус 2.0», которому отведена роль 
«главной точкой сборки всех высоко‑
технологичных проектов».

Как поясняют в правительстве об‑
ласти, на победителей конкурса бу‑
дет распространен статус «Сколко‑
во», дающий ряд льгот — освобож‑
дение от НДС, налогов на прибыль, 
имущество и землю, возможность 
работать по упрощенной системе 
налогообложения, сниженный уро‑
вень страховых взносов (14%). Руко‑
водитель проекта, и. о. министра раз‑
вития конкуренции и экономики 
обл правительства Вадим Павлов от‑
мечает, что «инновационным компа‑
ниям, где в структуре расходов клю‑
чевую роль играет зарплата, льгота 
по платежам во внебюджетные фон‑
ды особо интересна». Победа в кон‑
курсе позволит получить и феде‑
ральное финансирование. На сегод‑
ня известно, что на все 11 инноваци‑

онных кластеров на 2017 год пред‑
полагается выделить 1,25 млрд руб. 
и на 2018 год — около 5 млрд руб.

По информации „Ъ‑Итоги года“, 
работа по реализации проекта уже 
начата, готовится тендер на проекти‑
рование жилого микрорайона, под‑
готовлена архитектурная концеп‑
ция первой очереди Технокампуса 
на пять‑шесть зданий общей площа‑
дью 15 тыс. кв. метров, девелопером 
ХК «Капитал» (Татарстан) начато стро‑
ительство офисно‑лабораторного 
(2,5 тыс. кв. метров) и производствен‑
но‑лабораторного (1,4 тыс. кв. метров) 
корпусов ульяновского наноцентра 
для будущих высокотехнологичных 
компаний. Пять IT‑компаний уже вы‑
разили желание разместиться на тер‑
ритории Технокампуса, несколь‑
ко компаний готовы приехать в Уль‑
яновск из других регионов. Плани‑
руется начать строительство школы 
на 600 учащихся (оно будет основы‑
ваться на принципах частно‑государс‑
твенного партнерства, сдача предпо‑
лагается в 2019 году). По словам госпо‑
дина Павлова, до конца года начнет 
работать управляющая компания Тех‑
нокампуса, а также будет создан фонд 
для аккумулирования средств на реа‑
лизацию проекта.

Директор по развитию бизнеса 
Левенского Центра трансфера техно‑
логий Мартин Хинуль, отмечая, что 
«здесь сильная авиационная, меха‑
ническая и мехатронная промыш‑
ленность, много международных 
компаний, наноцентр», считает, что 
«у региона есть большие шансы реа‑
лизовать проект».

«Технокампус — важный эле‑
мент общей инновационной струк‑
туры региона, поскольку невозмож‑
но развивать новую экономику толь‑
ко за счет создания производствен‑
ных мощностей без создания техно‑
логической базы по разработке но‑
вой продукции, без выращивания 
и привлечения инженерных специ‑
алистов высокого уровня. Но столь 
сложный инфраструктурный про‑
ект вряд ли реально реализовать без 
государственных инвестиций, хотя, 
полагаю, частный бизнес тоже будет 
заинтересован в участии», — отме‑
чает сопредседатель правления Ас‑
социации индустриальных парков 
Максим Паздников.

Сергей Титов

Технологии ведут в «долину»
В Ульяновской области начинают готовить новое поколение специалистов, способных стать дви-
жущей силой в развитии в регионе высоких технологий. Такова главная цель проекта «Технокам-
пус 2.0», реализация которого начата в регионе. Он призван собрать образование, науку, техно-
логическое предпринимательство и производство под одной крышей, чтобы обеспечить «пере-
опыление идей», дающее новые решения. По мнению экспертов, без серьезных государственных 
инвестиций такой проект вряд ли реализуем.

Технокампус предполагает  
создание единого пространства,  
где пересекаются образование,  
наука и опытные производства
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итоги года волгоградская область

Сегодня регион находится в самом нача-
ле движения вперед. Эта работа начала 
приносить результаты. нам нужно кон-
центрировать усилия и двигаться даль-
ше. Это единственная стратегия разви-
тия области.

1. Мероприятия, посвященные 
100-летию героя Советского 
Союза Алексея Маресьева
Волгоградская земля богата героями, кото‑
рые золотыми буквами вписали свои име‑
на в историю Отечества. Особое место в этом 
ряду занимает Алексей Петрович Маресьев. 
Летчик, фронтовик. Мы, наши дети берем 
пример с человека, который стал легендой 
при жизни. Он доказал: побеждать можно 
в любой ситуации. Главное — верить в побе‑
ду, двигаться только вперед.

Патриотические, культурные, спор‑
тивные мероприятия проходили в горо‑
дах и поселениях Волгоградской области 
на протяжении всего года. В них приняли 
участие ветераны, жители, предприятия 
и организации, общественность. Основные 
торжества состоялись 20 мая, в день рожде‑

ния Алексея Маресьева, на его малой ро‑
дине — в городе Камышине, обновленном 
и благоустроенном.

Юбилей Алексея Петровича Маресьева 
стал шагом к 75‑летию Сталинградской По‑
беды. Наша общая задача — сделать так, что‑
бы будущее поколение помнило и чтило сво‑
их героев.

2. Президент России провел 
заседание президиума 
Госсовета в Волгограде
В августе 2016 года президент страны Вла‑
димир Путин провел в Волгограде засе‑
дание президиума Государственного со‑
вета РФ по вопросу развития внутренних 
водных путей. Мы благодарны президен‑
ту за внимание к Волгоградской области 
и поддержку.

Глава государства определил основные за‑
дачи по реализации конкурентного потен‑
циала внутренних водных путей, в том чис‑
ле на территории нашего региона. Предло‑
жения Волгоградской области вошли в пере‑
чень поручений президента России по ито‑
гам Госсовета.

Актуальными задачами по развитию внут‑
ренних водных путей обозначены: обнов‑
ление речного флота и портовых сооруже‑
ний — для их решения необходимо использо‑
вать механизм государственно‑частного пар‑
тнерства; разработка проектов в сфере разви‑
тия въездного речного судоходства; контроль 
безопасности пассажирских речных перево‑
зок; сбалансированность перевозок различ‑
ными видами транспорта; снижение эколо‑
гической нагрузки на водные пути.

3. Выборы депутатов 
Государственной думы
Жители нашего региона выбрали достой‑
ных людей, профессионалов, которые со‑
ставляют единую команду — команду Волго‑
градской области, представляющую интере‑
сы жителей в Государственной думе Россий‑
ской Федерации. Каждый депутат отвечает 
за конкретное направление, имеет конкрет‑
ный объем работы.

4. Подготовка к чемпионату 
мира по футболу 2018 года 
и работы по модернизации 
дорожного хозяйства 
и транспорта
В регионе продолжается подготовка к прове‑
дению чемпионата мира по футболу 2018 го‑
да. Введен в эксплуатацию международный 
терминал аэропорта, заработала новая взлет‑
но‑посадочная полоса, ведется второй этап 
реконструкции аэропортового комплекса 
в целях создания мультимодального терми‑
нала. Строится стадион. Реализуются инф‑
раструктурные проекты в жилищно‑комму‑
нальном хозяйстве, здравоохранении, сфе‑
ре гостеприимства, природоохраны. Фор‑
мируется программа наследия объектов 
ЧМ‑2018.

Продолжилась системная работа по при‑
ведению дорожной сети региона в норма‑
тивное состояние. 310 км трасс федерально‑
го, регионального и муниципального значе‑
ния охвачены дорожными работами. Пост‑
роено 86 км новых сельских дорог. Приво‑
дятся в порядок 12 мостовых сооружений.

Дорожный фонд региона усилен дополни‑
тельными федеральными поступлениями. 
Сформирован план работ на следующий год.

Обновляется автопарк пассажирского 
транспорта Волгограда и Волжского. В этом го‑
ду на линии вышли еще 72 новых автобуса.

В Волгограде реализуется комплексная 
транспортная схема. Цель — безопасность 
и комфорт пассажиров, создание равных 
правил для добросовестных предприни‑
мателей, эффективная прибыльная работа 
системы.

5. Развитие АПК 
и промышленности
В 2016 году в Волгоградской области сохра‑
нялся стабильный рост производства про‑
дукции растениеводства. Собрано свыше 
4,5 млн т зерна. Валовой сбор овощей прак‑
тически достиг 1 млн т. Причем можно гово‑
рить об активном развитии овощеводства 
как открытого, так и закрытого грунта. В аг‑
ропромышленном комплексе Волгоград‑
ской области осуществляется реализация 
326 инвестиционных проектов с общим объ‑
емом инвестиций в 38 млрд руб.

Особое внимание уделяется созданию 
комфортных условий проживания на селе. 
В этом году реализованы проекты благоуст‑
ройства районных центров, с 2017 года стар‑
тует программа по приведению в порядок 
центральных усадеб поселений.

Реализуются крупные инвестиционные 
проекты в промышленности. В текущем го‑
ду в Волгограде и области открыто 11 но‑
вых промышленных производств и круп‑
ных производственных участков, создано 

1300 новых рабочих мест, объем освоенных 
инвестиций превысил 100 млрд руб.

В целях развития промышленности при‑
влекаются средства федерального центра 
и частных инвесторов. 16 наших промыш‑
ленных предприятий, научные центры трех 
вузов получают господдержку по линии Мин‑
промторга и Фонда развития промышленнос‑
ти на сумму 1,3 млрд руб. На рассмотрении ве‑
домства находятся еще пять заявок от пред‑
приятий региональной промышленности.

Развиваются не только традиционные, 
но и новые для региона отрасли промыш‑
ленности: формируется химико‑фармацев‑
тический кластер, с нуля строится горно‑обо‑
гатительный комбинат в Котельниковском 
районе общей стоимостью 164 млрд руб. — 
для реализации этого проекта Волгоградская 
область подписала специнвестконтракт сро‑
ком на 10 лет с компанией «ЕвроХим» и Мин‑
промторгом РФ. В рамках инвестиционного 
проекта ведется строительство социальных 
объектов — жилья, дорожной и коммуналь‑
ной инфраструктуры, детских садов, школы.

Топ‑5 событий года
Выбор губернатора Волгоградской области 
Андрея Бочарова
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Помогли погода и санкции
В этом году в Волгоградской облас‑
ти было собрано 4,5 млн тонн зер‑
на (год назад — 3 млн), из них более 
80% — продовольственного клас‑
са. Для сравнения, в Краснодарс‑
ком крае в этом году установили аб‑
солютных рекорд среди всех субъек‑
тов РФ и собрали 14,7 млн тонн. Од‑
нако, с учетом сложных почвенно‑
климатических условий Bолгоград‑
ского региона, результат местного 
АПК также считается рекордным.

Волгоградская область напрямую 
конкурирует с Кубанью в произ‑
водстве овощей. По данным облас‑
тного комитета сельского хозяйс‑
тва, два года подряд в регионе со‑
бирают около 1 млн тонн овощей — 
на 100 тыс. тонн больше, чем в Крас‑
нодарском крае. Впрочем, из 1 млн 
тонн только 680 тыс. приходится 
на крупные хозяйства, остальной 
объем был выращен в личных под‑
собных хозяйствах.

По данным Росстата, в 2001 году 
и Волгоград, и Краснодар производи‑
ли около 500 тыс. тонн овощей в год 
по всем видам хозяйств. «Тогда была 
недостаточная господдержка отрас‑
ли, не хватало систем орошения, от‑
сутствовали овощехранилища и ло‑
гистические центры, — отмечают 
в комитете сельского хозяйства ад‑
министрации региона. — Также бы‑
ла низкая эффективность в техноло‑
гиях — несколько лет средняя уро‑
жайность была 200 ц/га, сейчас она 
составляет в среднем 320 ц/га».

Бюджетное финансирование 
программ по развитию села увели‑
чилось с 2014 года, сообщили в ко‑
митете. Так, в 2015 году на господде‑
ржку АПК региона было направле‑
но 4,7 млрд руб., что на 1,2 млрд руб. 
больше уровня 2014 года. В этом году 
из федерального и областного бюд‑
жетов выделено 4,2 млрд руб. Несвя‑
занная поддержка в 2016 году соста‑

вила 1,06 млрд руб., также выпла‑
чивались субсидии за элитные се‑
мена и возмещение части процент‑
ной ставки по краткосрочным кре‑
дитам. В три раза увеличены объемы 
грантовой поддержки фермерам — 
до 193 млн руб. В итоге в 2015 го‑
ду возросло количество проектов 
по созданию семейных животно‑
водческих ферм — с 7 до 26 проек‑
тов. По программе «Начинающий 
фермер» получателями гранта стало 
в три раза больше участников, на се‑
годня реализуются 65 проектов.

не нужен томат нам 
турецкий
Однако в Волгоградской области 
по‑прежнему слабо развита перера‑
батывающая отрасль АПК. Две тре‑
ти урожая овощей отправляются 
на предприятия в Санкт‑Петербур‑
ге, Москве, Калининграде, Белгоро‑
де и других городах. Через несколь‑
ко лет в регионе будут запущены но‑
вые производства овощных консер‑
вов. Немецкая компания Develey 
Holding GmbH и российский хол‑
динг Ruspole Brands строят в Ленин‑
ском районе Волгоградской облас‑
ти завод по выпуску более 10 тыс. 
тонн томатной пасты в год. Самарс‑
кая компания «Кухмастер» намерена 
восстановить в этом же районе еще 
один овощеперерабатывающий за‑
вод. Местные агропроизводители го‑
товы загрузить новые мощности пе‑
рерабатывающих предприятий.

«Нам помогают экономические 
санкции, низкое логистическое „пле‑
чо“ и девальвация рубля, — отмеча‑
ет предприниматель Артур Асатрян 
из Среднеахтубинского района. — 
Однако в регионе большой дефицит 
овощехранилищ и не выстроена ло‑
гистика».

Для решения этой проблемы 
с 2015 года в регионе реализует‑
ся специальная программа господ‑
держки — при строительстве овоще‑
хранилищ инвесторам возмещают 

20% от понесенных затрат. Это уже 
позволило увеличить мощности 
хранения до 190 тыс. тонн, отмечают 
в комитете сельского хозяйства. Ес‑
ли год назад реализовалось 17 про‑
ектов по строительству и модерни‑
зации овощехранилищ, то в этом го‑
ду — уже 26, с общим объемом хра‑
нения около 80 тыс. тонн.

Эксперты отмечают, что бренд 
«волгоградские овощи» постепен‑
но возвращается на рынки сбыта 
по всей стране и вытесняет с при‑
лавков торговых сетей импортную 
продукцию. Однако системной мар‑
кетинговой работы в этой сфере по‑
ка нет. «В городах Центральной час‑
ти России часто можно увидеть над‑
пись на ценнике „Волгоградские по‑
мидоры“. Они у нас самые вкусные 
в стране, торговцы играют с этим на‑
званием и предпочтениями поку‑
пателей, но больше половины про‑
дукции под таким ценником — это 
овощи из других регионов или даже 
импорт, — отмечает предпринима‑
тель из Ленинского района Игорь Зо‑
тов. — В Волгоградской области нет 
системной работы в этом направле‑
нии, нет защиты этого бренда. Да‑
же сам бренд формируется стихий‑
но, такими кустарными способами. 
Разрозненным фермерам и предпри‑
ятиям просто не до этого. Попытки 
самоорганизации были, но этим на‑
до заниматься системно и професси‑
онально».

По сути, в Волго‑Ахтубинской 
пойме, где выращиваются те самые 
вкусные в стране томаты, уже скла‑
дывается овощной кластер. Еще од‑
ной точкой роста стало садоводс‑
тво. По информации комитета сель‑
ского хозяйства, ежегодно в регионе 
закладывается 500 га новых садов, 
сейчас их общая площадь достигла 
3,5 тыс. га. В среднем ежегодно реги‑
он собирает около 200 тыс. тонн пло‑
дов — это второе место в России. Так‑
же на втором месте в стране Волго‑
градская область находится по про‑

изводству бахчевых культур — их со‑
бирают более 230 тыс. тонн в год.

В АПК Волгоградской области так‑
же отмечается рост инвестицион‑
ных вливаний. В профильном ко‑
митете утверждают, что в настоящее 
время в регионе реализуется 363 ин‑
вестиционных проекта на общую 
сумму около 44 млрд руб. Для срав‑
нения, в 2014 году было 65 инвест‑
проектов, в 2015 году — 315. «Во мно‑
гом интерес инвесторов был стиму‑
лирован региональным законом, ко‑
торый позволил без торгов получить 
в аренду земельные участки, находя‑
щиеся в государственной или муни‑
ципальной собственности, — отме‑
тили в комитете сельского хозяйс‑
тва. — Другим фактором роста ин‑
вестиционной привлекательности 
стала господдержка: только на воз‑
мещение процентной ставки по ин‑
вестиционным кредитам направле‑
но 412,4 млн руб».

Животноводство растят 
через орошение
Что касается отрасли животно‑
водства, то Волгоградская область, 
по данным «АБ‑Центра», находится 
только на 24‑м месте среди россий‑
ских регионов по производству мя‑
са всех видов, на 22‑м месте по про‑
изводству молока и на 25‑м месте 
по производству куриных яиц. Соот‑
ношение растениеводства и живот‑
новодства в общей стоимости произ‑
веденной в Волгоградской области 
сельскохозяйственной продукции 
в среднем составляет 70% и 30% соот‑
ветственно.

«Потенциал развития животно‑
водства есть у левобережных райо‑
нов региона, — считает редактор спе‑
циализированного портала „Крес‑
тьянская жизнь“ Светлана Самсо‑
нова. — Урожай зерновых и овощей 
на этой засушливой территории 
в 10–15 раз ниже, чем в Краснодар‑
ском крае, но там хорошие условия 
для разведения КРС и овец».

Впрочем, администрация регио‑
на рассчитывает восстановить мели‑
оративную систему, разрушенную 
в 90‑е годы, и улучшить показатели 
урожайности. В 2014 году губерна‑
тор Андрей Бочаров утвердил стра‑
тегию развития оросительно‑обвод‑
нительной сети Палласовского и Го‑
родищенского районов, его иници‑
ативы были одобрены правительс‑
твом России.

«С 2015 года размер субси‑
дии на возмещение части затрат 
на строительство оросительных 
систем был увеличен федераль‑
ным центром с 50% до 70%, что дало 
возможность за последние два го‑
да построить и реконструировать 
10,6 тыс. га орошаемых земель, — 
напомнили в комитете сельского 

хозяйства. — Сегодня площадь оро‑
шаемых земель составляет 30 тыс. 
га, и две трети из них заняты ово‑
щами. Орошение позволит расши‑
рить и кормовую базу для сельско‑
хозяйственных животных».

Впрочем, эксперты напомина‑
ют — развитие сельского хозяйства 
невозможно без технической модер‑
низации отрасли. В 2014 году 76% 
парка сельхозтехники в регионе тре‑
бовало срочной замены, в 2016 году 
этот показатель снизился в среднем 
до 50%. По данным на ноябрь, волго‑
градские сельхозпроизводители ис‑
пользовали 900 млн руб. субсидий, 
выделенных государством на закуп‑
ку отечественной сельхозтехники 
с 25‑процентной скидкой. Это 91% 
от общего предельного объема кво‑
ты в сумме 986 млн руб., предназна‑
ченной региону.

Александр Васильев

АПК растет на кризисных грядках
В последние три года в Волгоградской области отмечается устойчивый рост сельскохозяйствен-
ного производства — после введения «продовольственных антисанкций» у агропроизводителей 
расширился внутренний рынок сбыта, а девальвация рубля поддержала экспортные поставки. 
Технологическое отставание местного АПК еще заметно, однако госсубсидии дают надежду 
на то, что регион сможет улучить свои позиции, в том числе и в буксующем пока животноводстве.

Объемы производства овощей 
в Волгоградской области растут
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итоги года волгоградская область

— стратегия —

Инъекции льготного 
финансирования
Индекс промышленного производс‑
тва в Волгоградской области в январе‑
октябре этого года вырос на 2,5% при 
фактическом нулевом общероссийс‑
ком показателе. Региональные влас‑
ти считают, что это свидетельствует 
о стабильности местной экономики 
и успешном участии волгоградских 
предприятий в федеральных про‑
граммах господдержки промышлен‑
ности и импортозамещению.

Действительно, несколько круп‑
ных предприятий региона получи‑
ли льготное федеральное финан‑
сирование. Так, в декабре Волго‑
градский керамический завод пер‑
вым в России получил заем Фон‑
да развития промышленности РФ 
(ФРП) в 100 млн руб. под 5% годо‑
вых на приобретение оборудова‑
ния по лизинговой программе. Эти 
средства пойдут на частичное пога‑
шение авансового платежа за обору‑
дование по выпуску керамогранита. 
Всего АО «Сбербанк Лизинг» выдаст 
570 млн руб., кроме займа ФРП еще 
100 млн авансирует сама компания, 
уточнили на предприятии. Общая 
стоимость инвестпроекта составля‑
ет 770 млн руб., предприятие заявля‑
ет о выпуске 2,5 млн кв. м керамогра‑
нита в год.

Месяцем ранее льготное финан‑
сирование ФРП в 76,5 млн руб. полу‑
чило научно‑производственное объ‑
единение «Ахтуба» (Среднеахтубин‑
ский район Волгоградской облас‑
ти). Предприятие подписало договор 
с Фондом развития промышленнос‑
ти на предоставление по программе 
«Проекты развития» льготного зай‑
ма 76,5 млн под 5% годовых. Пред‑
приятие внедряет технологию цен‑
тробежного литья для производства 
змеевиков, коллекторов, радиацион‑
ных комплектов и радиантных труб, 
которые используются в нефтехими‑
ческой продукции и сейчас импорти‑
руются в Россию из Европы, Японии 
и Китая. Общая стоимость инвестпро‑
екта составляет более 150 млн руб.

Также ФРП одобрил заявку Вол‑
гоградского алюминиевого завода 
(ВгАЗ) на льготный заем в 300 млн 
руб. Предприятие уже ведет стро‑
ительство новой линии по произ‑
водству обожженных анодов, кото‑
рые применяются для производства 
алюминия и сейчас импортируют‑
ся в Россию, уточнили в «Русале». Об‑
щая стоимость проекта составляет 4,9  
млрд руб., завершить его планирует‑
ся в 2018 году. При выходе на проект‑
ную мощность годовой объем произ‑
водства обожженных анодов составит 
104 тыс. тонн, что прибавит к обороту 
компании 4,2 млрд руб. По словам ге‑
нерального директора ВгАЗ Юрия Мо‑
исеева, после запуска анодного про‑
изводства на предприятии можно бу‑

дет организовать полный производс‑
твенный цикл — от выпуска первич‑
ного алюминия до литья, порошков, 
паст, анодной массы.

Кроме того, на федеральные суб‑
сидии общим объемом в 1 млрд руб. 
претендуют ООО «Волгабас» с проек‑
том производства автобусов; ООО 
«Газнефтесервис», которое намере‑
но построить установку для произ‑
водства технических газов; АО «Вол‑
тайр‑Пром» с проектом по произ‑
водству новых типоразмеров сель‑
хозшин; ООО «Измерительные сис‑
темы» (планирует расширить про‑
изводство быстровозводимых авто‑
номных модульных зданий).

Всего в 2016 году, по оценке об‑
ластного комитета промышлен‑
ности и торговли, сумма федераль‑
ной господдержки составит 1,3 мл‑
рд руб. В 2015 году 16 предприятий 
и три вуза региона по различным 
госпрограммам получили 2,9 млрд 
руб. федеральной поддержки. Паде‑
ние в объемах региональные влас‑
ти объясняют снижением федераль‑
ных траншей для оборонно‑про‑
мышленного комплекса. В 2015 го‑
ду 2 млрд из 2,9 млрд руб. получи‑
ли именно волгоградские пред‑
приятия ОПК. Поэтому в абсолют‑
ных цифрах федеральная господ‑
держка «гражданских» волгоградс‑
ких заводов увеличится примерно 
на 400 млн руб., прогнозируют в ко‑
митете. Кроме того, 10 промышлен‑
ных предприятий области, реали‑
зующих инвестпроекты, получают 
региональную поддержку в виде 
налоговых льгот и пониженных на‑
логовых ставок. По итогам 2016 го‑

да, объем такой помощи составит 
514 млн руб., уточнили в комитете.

Впрочем, бывший гендиректор 
Волгоградского алюминиевого заво‑
да Владимир Ефимов на обсуждении 
предварительных итогов региональ‑
ной программы импортозамещения 
заявил, что большинство проектов, 
которые приводит в пример адми‑
нистрация, — это «вопрос выживае‑
мости действующих крупных пред‑
приятий». А вот поддержка и разви‑
тие малых и средних предприятий 
с численностью до 100 сотрудников 
в регионе развита слабо.

В комитете промышленности 
и торговли заявляют, что эту пробле‑
му будет решать новая структура, со‑
зданная в этом году — региональный 
фонд развития промышленности, со‑
зданный по образу федерального ФРП. 
«Он будет предоставлять предприяти‑
ям малого и среднего бизнеса займы 
в размере от 20 до 100 млн руб. под 5% 
годовых на срок не более пяти лет. Ми‑
нимальная стоимость инвестпроекта 
должна составлять 40 млн руб., не ме‑
нее 50% вложений должны составлять 
собственные инвестиции предпри‑
ятия», — пояснили в комитете.

Федеральным ФРП разработана 
программа софинансирования ре‑
гиональных фондов в соотноше‑
нии «70% на 30%». На 2017 год в бюд‑
жете Волгоградской области на эти 
цели заложено 100 млн руб., еще 
233 млн руб. составят федеральные 
средства. «Параметры работы ре‑
гионального фонда развития про‑
мышленности будут окончатель‑
но определены и оформлены в пер‑
вом квартале 2017 года, во втором 
квартале начнутся конкурсные 
процедуры. В первую очередь бу‑
дут рассматриваться импортозаме‑
щающие проекты малых и средних 
предприятий региона», — пояснил 
заместитель губернатора — предсе‑

датель комитета промышленности 
и торговли Волгоградской области 
Роман Беков.

Диалог бизнеса и власти
Пока результаты работы региональ‑
ных властей по поддержке малого 
и среднего бизнеса эксперты оцени‑
вают как «низкие». Руководитель вол‑
гоградского отделения «Деловой Рос‑
сии», бывший мэр Волгограда Юрий 
Чехов говорит, что между властью 
и бизнесом есть диалог, но пока ма‑
ло конкретных результатов этого 
взаимодействия. Предприниматели 
рассчитывают, что ситуация изме‑
нится и исполнительная власть пой‑
дет бизнесу навстречу.

В свою очередь, губернатор Вол‑
гоградской области Андрей Боча‑
ров в июле на бизнес‑форуме «Дви‑
жение только вперед», который про‑
шел в Волгограде под эгидой «Опо‑
ры России» заявил, что «в Волгограде 
сложилось предпринимательское 
сообщество, которое хочет получать 
прибыль без капитальных вложе‑
ний и не пускает на рынок тех, кто 
хочет вкладывать в развитие».

При этом, по словам губернатора, 
все условия для работы бизнеса в ре‑
гионе есть: принят целый ряд мер 
по стимулированию добросовестных 
застройщиков и инвесторов, сокра‑
щаются сроки и стоимость строитель‑
ства, снижаются административные 
издержки. Однако все эти возможнос‑
ти волгоградские предприниматели 
используют не в полной мере.

Об этом же говорит и глава адми‑
нистрации Волгограда Виталий Ли‑
хачев. По его словам, только на му‑
ниципальных конкурсах по благоус‑
тройству в этом году было выставле‑
но заказов на 300 млн руб., но участ‑
вовали в них предприятия из других 
регионов. «Для любых бизнес‑про‑
ектов мы готовы закреплять персо‑

нальных кураторов из комитета эко‑
номики, которые помогут сопровож‑
дать проект полностью, включая ста‑
дии реализации», — заявил глава ад‑
министрации города.

Однако бизнесмены говорят, что 
им не хватает гарантий. «Мы можем, 
например, заняться дорожным стро‑
ительством. Но необходимо обору‑
дование, которое стоит немалых де‑
нег. А гарантий у нас нет — в этом го‑
ду мы выиграем конкурс, а в следу‑
ющем — останемся не у дел. Хоте‑
лось бы заключать контракты дол‑
госрочные, не на год, а на несколь‑
ко лет с конкретными суммами», — 
объясняет член «Деловой России» 
Андрей Куприков.

АСИ рекомендует смену 
климата
В сентябре в обновленном нацио‑
нальном рейтинге Агентства стра‑
тегических инициатив по инвести‑
ционному климату Волгоградская 
область потеряла 12 пунктов и опус‑
тилась с 63 места на 75‑е среди всех 
субъектов РФ. Столь резкое падение 
эксперты АСИ объяснили усилени‑
ем давления на бизнес — об этом за‑
явили 24% опрошенных руководите‑
лей предприятий региона.

В ноябре губернатор произвел 
ротации и новые назначения в эко‑
номическом блоке администрации 
региона. Руководителем комитета 
по экономике администрации Вол‑
гоградской области стал бывший ви‑
це‑мэр Волгограда Александр Сива‑
ков, а председатель комитета по фи‑
нансам Александр Дорждеев был по‑
вышен в статусе до первого замести‑
теля губернатора, курирующего весь 
финансово экономический блок.

Александр Сиваков считается эф‑
фективным антикризисным менед‑
жером, именно он по заданию губер‑
натора стал наводить порядок в го‑
роде с нестационарной уличной тор‑
говлей, наружной рекламой и арен‑
дой муниципальной земли. В чис‑
ле его успехов называют снижение 
убытков муниципальных транс‑
портных предприятий, в ЖКХ с 82% 
до 90% увеличена собираемость пла‑
тежей, именно Сиваков на городс‑
ком уровне курировал концессион‑
ные соглашения, которые были за‑
ключены в сфере водо‑ и теплоснаб‑
жения Волгограда.

Официально власти не связыва‑
ют эти кадровые перестановки с про‑
валом в рейтинге АСИ, но наблюда‑
тели уверены, что здесь есть прямая 
связь. Кроме того, в декабре губерна‑
тор предложил организовать на ба‑
зе регионального комитета эконо‑
мики «площадку для общения пред‑
принимателей». «Она должна рабо‑
тать с обязательным привлечением 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей Волгоградской 
области, представителей территори‑
альных управлений Федеральной 

налоговой службы, Антимонополь‑
ного комитета, Росреестра, правоох‑
ранительных органов», — заявил Ан‑
дрей Бочаров. Это нужно для опера‑
тивного решения проблемных воп‑
росов, выработки решений по даль‑
нейшему снятию барьеров, мер сти‑
мулирования деловой активности.

Также руководству экономическо‑
го блока дано поручение — до 1 фев‑
раля представить реестр инвестици‑
онных проектов с указанием вида де‑
ятельности, сроков реализации, объ‑
ема инвестиций и ответственных ис‑
полнителей.

По данным мониторинга комите‑
та промышленности и торговли ад‑
министрации Волгоградской облас‑
ти, за девять месяцев 2016 года в про‑
мышленное производство региона 
инвестировано 43 млрд руб. Из них 33 
млрд — это модернизация и реконс‑
трукция уже действующих предпри‑
ятий. «Работа с инвесторами идет 
в ручном режиме, причем речь толь‑
ко об отдельных проектах, — отмеча‑
ет гендиректор компании «Финан‑
совый брокер „Август“» Карэн Ту‑
манянц. — Это неэффективная мо‑
дель». Это признают и региональные 
власти. Так, вице‑губернатор Алек‑
сандр Дорждеев, возглавляющий Со‑
вет по улучшению инвестиционно‑
го климата при губернаторе реги‑
она, еще летом, до выхода рейтин‑
га АСИ, раскритиковал своих подчи‑
ненных — руководителей комите‑
тов экономического блока — за «ус‑
таревшие методы работы» и потребо‑
вал более тщательного анализа ито‑
гов исполнения госпрограмм по под‑
держке малого и среднего бизнеса.

Главной же проблемой экономи‑
ки Волгоградской области и регио‑
нальные власти, и аналитики назы‑
вают большую зависимость от «тя‑
желых» индустриальных предпри‑
ятий, работающих с советских вре‑
мен, а также низкую диверсифика‑
цию, ориентированность только 
на первичную переработку сырья 
и небольшое количество успешных 
маркетинговых решений. Экспер‑
ты отмечают, что большинство вол‑
гоградских предприятий лишь пе‑
рерабатывают сырье в полуфабрика‑
ты или изготавливают компоненты. 
А вот готовых потребительских то‑
варов и широко известных брендов 
в регионе производится очень мало.

«Эти системные вопросы необхо‑
димо решать, однако ситуация в рос‑
сийской экономике в целом пока 
не способствует бурному росту, — от‑
мечает советник по макроэкономи‑
ке генерального директора брокерс‑
кого дома „Открытие“ Сергей Хеста‑
нов. — Образно говоря, пока нам уда‑
лось, скрипя зубами и затянув поту‑
же пояса, адаптироваться к текущим 
условиям. Но до конца путь вниз мы 
еще не прошли, и ситуация не будет 
только улучшаться».

Рустам Гайфуллин

Экономика переработала
В 2016 году промышленность Волгоградской области показала темпы роста значительно выше среднероссийских. Однако в секторе малого 
и среднего бизнеса, потребительском рынке показатели значительно «просели». Главным локомотивом региона остается перерабатывающая 
промышленность, но она занимается, по большей части, выпуском компонентов и промежуточных реагентов. По мнению экспертов, волгоградс-
ким предприятиям следует активнее разрабатывать готовые продукты с высокой добавочной стоимостью и развивать маркетинг.

В уходящем году сразу несколько 
волгоградских предприятий получили 
федеральное финансирование на 
модернизацию и открытие новых 
производств
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